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@lojasmodamar @lojasmodamaroficial

TORRES

Profissionais da Atenção Básica realizam encontro 
sobre Transtorno do Espectro Autista (TEA)

CCJ aprova título de Capital Nacional do Balonismo 
para o município de Torres

A Comissão de Constituição e 
Justiça e de Cidadania da Câmara 
dos Deputados aprovou projeto 
de lei que confere ao município 
de Torres (RS) o título de Capital 
Nacional do Balonismo. O texto – 
proposto pelo deputado Alceu Mo-
reira (MDB–RS) foi analisado em 
caráter conclusivo e poderá seguir 
ao Senado, a menos que haja re-
curso para votação pelo Plenário.  

O relator, deputado Afonso Mot-
ta (PDT-RS), apresentou parecer 
pela constitucionalidade das duas 
propostas que tramitam em con-

junto sobre o tema (PLs 8791/17 
e PL 9073/17). Porém, o PL 8791, 
que confere o mesmo título ao mu-
nicípio de Rio Claro (SP), foi rejeita-
do na Comissão de Cultura. 

Relatora naquela comissão, a 
deputada Maria do Rosário (PT-RS) 
disse por que optou pela cidade 
de Torres. “Parece-nos que, indis-
cutivelmente, Torres desponta no 
cenário nacional pela prática do 
balonismo com maior relevância. 
Prova inconteste disso se deve ao 
fato de que Torres vem realizando 
há mais de 30 anos o Festival Inter-

nacional de Balonismo”, explicou. 
“O balonismo é um evento ad-

mirado e enaltecido pela popula-
ção local. Esse sentimento, inclu-
sive, é o que contribui para que o 
Festival Internacional de Balonis-
mo de Torres seja considerado o 
maior evento dessa modalidade 
na América Latina, contando com 
a presença de pilotos de balões 
de diferentes países e de diversos 
locais do país”, afirmou Maria do 
Rosário.

FONTE – Câmara dos Deputados

TORRES - A prefeitura de 
Torres, através da secretaria 
de Saúde, realizou na tarde 
de sexta-feira, 12 de maio, nas 
dependências da UCS Torres, 
o primeiro encontro de for-
mação dos profissionais da 
Atenção Básica e especializa-
da do Município de Torres em 
atendimento a pessoa com 
Transtorno do Espectro Autista 

(TEA).
A formação foi realizada 

pelo Centro Regional de Refe-
rência em Autismo de Capão 
da Canoa, pelas profissionais 
Dinah londero e Catiuscia Ho-
men e tem por objetivo quali-
ficar e dar suporte à rede em 
relação ao TEA, com métodos 
de trabalho baseados em ma-
triciamento e evidencias.
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Pela agora lei (se promulgada pelo 
prefeito em exercício – Fábio Amoret-
ti), fica o Poder Executivo autorizado a 
conceder descontos de acréscimos le-
gais agregados aos créditos tributários e 
não tributários que forem aderidos pelo 
contribuinte até o dia 29 de setembro 
de 2023.

Os créditos de natureza tributária 
ou não tributária lançados até 31 de 
dezembro de 2022, cujos pagamentos 
se encontrem pendentes, poderão ser 
quitados ou parcelados, com descontos, 
de acordo com os seguintes critérios e 
benefícios:

I - se pagos em parcela única ou par-

celados até 29 de setembro de 2023, 
com redução de 100% da multa e 100% 
nos juros devidos até a data do efetivo 
pagamento;

II - se pagos parceladamente, em 
até 12 parcelas mensais e consecutivas, 
com desconto de 75% na multa e nos 
juros.

III - se pagos parceladamente, em 
até 24 parcelas mensais e consecutivas, 

a contar da vigência desta Lei, com des-
conto de 50% na multa e nos juros. 

POLÍTICA 

Vereador formaliza pedido para que vacina da 
gripe seja aplicada nas escolas de Torres

Imagem meramente ilustrativa 
(FONTE – Prefeitura de Campinas)

Esta tramitando na Câmara Mu-
nicipal de Torres uma INDICAÇÃO, 
de autoria do vereador Jacó Miguel 
Zeferino (PSD) que sugere formal-
mente (por escrito) que o Poder Exe-
cutivo (Prefeitura) ofereça por sua 
iniciativa a vacinação contra a Gripe 
aplicada na rede de ensino do muni-

cípio, já que essa cobertura vacinal 
foi estendida a todos os públicos, 
com exceção de menores de 6 meses 
pelo Ministério Da Saúde.

 O autor defende que “levar a 
vacinação às escolas é cobrir um pú-
blico especial”. E que os alunos, por 
serem muitos e por muito tempo es-
tarem próximos uns dos outros em 
sala de aula, estes ficam propícios às 
infecções virais. 

Jacó defende ainda que o tra-
balho da vacinação na escola iria 
“economizar um precioso tempo do 
dia-a-dia dos pais, que trabalham e, 
sem a vacina nas escolas, têm de le-
var as crianças ao posto de saúde". 
E termina afirmando que a alternati-
va sugerida (aplicação da vacina nas 
escolas) irá propiciar ainda a maior 
cobertura de vacinação do município 
de Torres.

Aprovada pela Câmara promoção para quitação de 
dívidas em atraso com a Prefeitura de Torres

Emenda dos vereadores incluiu a possibilidade de participação da promoção atrasos tributários e não tributários, em cobrança judicial ou administrativa

Na sessão da Câmara de Ve-
readores de Torres, realizada na 
segunda-feira (15 de maio), foi 
aprovado por UNANIMIDADE, a 
redação final do PROJETO DE LEI 
27/2023. Este dispõe sobre a con-

cessão de benefícios para paga-
mentos, pelos contribuintes tor-
renses, de DÍVIDAS TRIBUTÁRIAS E 
NÃO TRIBUTÁRIAS em atraso. Tra-
ta-se da espécie de “promoção” 
realizada anualmente por várias 

prefeituras, que fomentam afinal 
que DEVEDORES dos cofres públi-
cos realizem a quitação de seus 
atrasos para com a municipalidade 
local, motivados por DESCONTOS 
ou isenções escrituradas. 

100% de desconto de multas e juros

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 02/2023
O município de Três Cachoeiras – RS torna público que fará realizar 
a seguinte licitação na modalidade Tomada de Preços nº 02/2023. 

Objeto: Contratação de empresa para prestação de serviços de mão 
de obra e fornecimento de materiais para construção de Acade-

mia de Saúde no Município de Três Cachoeiras. Data da abertura: 
12/06/2023. Horário e local: às 10h no setor de licitações da Prefei-
tura Municipal. Cópias do edital poderão ser obtidas no site www.

trescachoeiras.rs.gov.br e demais informações no setor de Licitações 
da Prefeitura e no setor de Engenharia no horário de expediente das 

08h às 11h30min e das 13h30min às 17h.

Flávio Raupp Lipert
Prefeito Municipal

COLETA DE LIXO ELETRÔNICO   

Horário:das 13 as 17h.

Local: Salão comunitário do 
LIONS clube de Torres.

Avenida do Riacho, 678, entrada 
lateral pela rua 24 de Maio, ao 

lado da padaria D’Inácia.

Data: 20 de maio.

 EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04/2023
Licitação exclusiva às beneficiárias da Lei Complementar nº 

123/2006
O município de Três Cachoeiras – RS torna público que fará realizar 

a seguinte licitação na modalidade Pregão Eletrônico nº 04/2023. Ob-
jeto: Aquisição de cortadores de grama conforme Termo de Convênio 

nº 4807/2022, firmado com a Secretaria de Agricultura, Pecuária e 
Desenvolvimento Rural do RS. Abertura das propostas: às 09h do dia 
05 de junho de 2023. Tempo da disputa: Controlado pelo pregoeiro e 
acrescido do tempo aleatório (randômico), determinado pelo sistema.
Os procedimentos para acesso ao Pregão Eletrônico estão disponí-
veis através do site https://bll.org.br/. Os interessados deverão ca-

dastrar senhas de acesso em qualquer agência do Banco do Estado 
do Rio Grande do Sul. Demais informações poderão ser obtidas pelo 
telefone: (051) 3667-1155, ou pelo endereço eletrônico licitacoes@

trescachoeiras.rs.gov.br.

Flávio Raupp Lipert
Prefeito Municipal

Uma emenda proposta pela Mesa 
Diretora da Casa Legislativa de Torres 

incluiu no PL a possibilidade de parti-
cipação da promoção de descontos os 

atrasos tributários e não tributários, em 
cobrança judicial ou administrativa, ex-

ceto casos que já estejam em execução 
fiscal. Mas não será concedida remissão 

para dívidas, cujo pedido de isenção já 
tenha sido negado anteriormente.

Emenda aprovada na mesma sessão 

Para o vereador, estudantes são mais sujeitos a contaminações por conta de estarem diariamente juntos e próximos uns dos outros nas salas de aula.

Torres recebe mais uma emenda 
para a Saúde municipal

O prefeito em exercício, Fábio Amo-
retti, recebeu no dia 11 de maio uma 
emenda parlamentar, no valor de R$ 
100 mil, destinada pelo deputado esta-
dual Carlos Búrigo, através do vice-pre-
sidente da Câmara de Vereadores de 
Torres, vereador Igor Beretta e da su-

plente de Vereadora, Iara Beatriz, para 
a saúde do município. para a saúde do 
município.

“Quero agradecer ao deputado Carlos 
Búrigo pela sensibilidade e pelo compro-
misso com a nossa cidade. Essa emenda 
vai ajudar a melhorar a qualidade do 

atendimento à população, que é uma 
das nossas prioridades”, disse o prefeito.

Receberam a emenda o prefeito em 
exercício, Fábio Amoretti, a secretária 
de Saúde, Suzana Machado o vereador, 
Igor Beretta e da suplente de Vereadora 
Iara Beatriz.
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Confira a programação do evento especial 
para o aniversário de Torres

Em comemoração ao aniversá-
rio de 145 anos de Torres a pre-
feitura apresenta uma edição es-
pecial do Minha Prainha, na Praça 
Borges de Medeiros. Será no dia 
21 de maio, com início às 9h, aber-
to ao público.

O evento vai contar com os pa-

rabéns de aniversário, atrações 
musicais, Night Glow, artesanato 
local, Casa da Terra, agricultura 
familiar, tendas institucionais do 
meio ambiente com o bem-estar 
animal, educação com primeiros 
socorros, trabalho, indústria e co-
mércio com a casa da terra e do 

artesanato, saúde, assistência so-
cial com as equipes do CRM, COM-
DIM, COMIPI, CREAS, CRAS e SCFV, 
agentes de trânsito com a distri-
buição de material maio amarelo 
junto com a pista de trânsito, es-
cola do servidor, bombeiros milita-
res, espaço gaúcho e muito mais.

Municipalidade assina ordem de serviço e retoma atividades para a 
finalização, reforma e ampliação da EMEI São Francisco de Assis

TORRES - Na última semana 
foi realizada a assinatura da Or-
dem de Serviço para a retomada 
das atividades para a finalização 
da reforma e ampliação da Esco-
la Municipal de Educação Infan-
til São Francisco de Assis, locali-
zada no bairro Vila São João, em 
Torres. A instituição atende cer-
ca de 200 crianças de 0 a 5 anos.

A reforma e ampliação da 

EMEI São Francisco de Assis con-
templa a construção de novas 
salas de aula, banheiros adap-
tados, cozinha, refeitório, área 
de serviço, depósito, sala de in-
formática, sala de professores 
e secretaria. Além disso, a obra 
prevê a instalação de sistema de 
prevenção e combate a incêndio, 
rampas de acessibilidade, cober-
tura metálica e pintura geral.

A assinatura da Ordem de 
Serviço contou com a presença 
do prefeito Carlos Souza, do Se-
cretário de Planejamento, Ma-
theus Junges, do secretário de 
Educação, Alexandre Porcatt, e 
da diretora Administrativa da 
Secretaria de Educação Julia 
Raschid e do representante da 
empresa. (FONTE – Prefeitura 
de Torres)

Programação
Pela manhã a apresentação 

será da Banda Marcial EMF Al-
cino Pedro Rodrigues às 9h30 e 
às 10h30 atividades da escola 
do servidor. Já a tarde os pa-
rabéns será às 15h, logo após, 
às 16h a banda torrense Doce’ 
Cravo e ainda diversas atrações 
musicais irão subir ao palco e 

encerra com o show da ban-
da Acústicos e Valvulados às 
18h. A noite termina com o tão 
aguardado Night Glow às 20h. 
Nos próximos dias serão divul-
gadas as demais atrações musi-
cais e o cronograma completo 
da Minha Prainha.

Valorizando a cultura e a pro-

dução local, além dos itens de 
diferentes segmentos de arte. 
O Minha Prainha é uma opor-
tunidade para os moradores e 
visitantes de Torres conhece-
rem a história e a natureza da 
cidade, na Praça Borges de Me-
deiros.

Os artesãos deverão montar 

os seus espaços às 8h do dia 21 
de maio. A feira será das 9h às 
18h. Após esse horário a praça 

receberá os balões a partir das 
19h para o show do Night Glow 
às 20h.

Secretaria de Assistência Social faz entrega de alimentos 
ao Presídio Estadual Feminino de Torres

Na manhã desta quinta-fei-
ra, 18 de maio, o secretário 
de Assistência Social e Direi-
tos Humanos, Fábio da Rosa, 
acompanhado da assistente 
social do CRAS, Juciani Pereira, 
realizaram a entrega de parte 
dos alimentos arrecadados no 
Balonismo ao Presídio Estadual 
Feminino de Torres.

Receberam as doações a ad-
ministradora do presídio, Julia-
na Malacarne Einsfeld e a chefe 
de segurança Marlene Scheffer 

Matos. Atualmente o presídio 
possui 83 mulheres privadas de 
liberdade.

“Os alimentos arrecadados 

por meio do ingresso solidário 
do 33º Festival Internacional de 
Balonismo estão beneficiando 
tanto os usuários da Assistên-

cia Social quanto outros setores 
que necessitam”, comemora a 
comunicação da Prefeitura de 
Torres.
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Alunos da rede municipal de Torres visitam 
exposição sobre animais pré-históricos

A exposição ‘Expo Geofauna: Um olhar para os animais no tempo geológico’, do artista plástico Jorge Herrmann, tem o objetivo de despertar, desenvolver e 
ampliar o conhecimento das crianças sobre a fauna e a flora nos tempos primórdios da natureza, além de integrá-las com o meio ambiente e o turismo.

A rede municipal de ensino 
de Torres iniciou na segunda-
-feira (15 de maio), a visita à 
exposição ‘Expo Geofauna: 
Um olhar para os animais no 
tempo geológico’, do artista 
plástico Jorge Herrmann. O 
projeto tem o objetivo de des-
pertar, desenvolver e ampliar 
o conhecimento das crianças 

sobre a fauna e a flora nos 
tempos primórdios da natu-
reza, além de integrá-las com 
o meio ambiente e o turismo.

Os alunos do 1º ano (séries 
iniciais) da rede municipal da 
Secretaria de Educação, em 
parceria com o Geoparque Ca-
minhos dos Cânions do Sul e o 
Sítio Jerivá, tiveram a opor-

tunidade de conhecer 
e visitar o espaço, que 
é conhecido pelo traba-
lho dos artesãos Dário e 
Emma Tavares. Eles criam 
réplicas de animais pré-
-históricos em tamanho 
real, usando materiais 
como papelão, madeira 
e gesso.

Os alunos tam-
bém observaram 
a obra de arte do 
artista Roberto de 
Freitas, o Homo 
Plasticus, que cha-
ma a atenção e 
aborda a poluição 
dos oceanos. Além 
disso, apreciaram 
as esculturas em ma-
deira do artista Paulo 
França, que retrata os 
animais existentes na re-
gião.

A exposição Expo Ge-
ofauna é uma iniciativa 
do artista Jorge Herr-

mann, que há mais de 20 anos 
se dedica ao estudo e à repre-
sentação dos animais pré-his-
tóricos. Ele utiliza técnicas de 
pintura e modelagem para re-
produzir as características físi-
cas e comportamentais desses 
seres que habitaram o planeta 
há milhões de anos.

A Educação Infantil é o fun-
damento de todo processo de 
aprendizagem, é um período 
extraordinário em que se for-
mam as bases de quem sere-
mos para sempre, por isso o 
compromisso de plantar essa 
semente de forma consciente 
e transformadora.
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Uma reunião realizada na 
última quarta-feira (10/05), 
abriu os preparativos para 
o bicentenário da igreja São 
Domingos das Torres, que 
será celebrado em 25 de ou-
tubro de 2024. A igreja São 
Domingos, localizada na su-
bida do Morro do Farol, em 

Torres, é a única igreja do 
Litoral Norte tombada como 
patrimônio histórico do Rio 
Grande do Sul (desde 1983), 
e representa o marco inicial 
urbano de Torres. Além dis-
so, trata-se da primeira igreja 
construída no trecho litorâ-
neo entre Laguna (SC) e Osó-

rio (RS), conforme pesquisa 
do jornalista e historiador 
Nelson Adams Filho.

Na ocasião da reunião, foi 
composta uma comissão que 
se reunirá periodicamente 
para o planejamento das ati-
vidades que farão parte das 
comemorações de 200 anos 
da igreja mais antiga de Tor-
res e região.

De acordo com o pároco, 
Pe. Leonir Alves, a primei-
ra reunião buscou definir as 
pessoas que estarão a frente 
desses preparativos e já de-
sencadear muitas ideias para 
se comemorar e enaltecer 
muitos dos momentos mais 
marcantes da história da igre-
ja, que são também fatos im-
portantes na história da cida-
de de Torres e do seu povo. A 
Prefeitura de Torres, através 
da Secretaria de Cultura e 
do Esporte, indicou que será 

apoiadora do evento. 
Estiveram presentes nessa 

primeira iniciativa o secretá-
rio municipal de Cultura e do 
Esporte, José Mauri Rodri-
gues, o pesquisador Nelson 

Adams Filho e membros do 
Conselho de Pastoral Paro-
quial (CPP).

Texto: Pascom – 
Diocese Osório

Iniciaram os preparativos para o Bicentenário 
da Igreja São Domingos

articular a complexa trama do equilíbrio fis-
cal com as tarefas de recuperação da econo-
mia, do emprego e da renda dos brasileiros. 
Ali,  futuro, com um mínimo de consenso 
entre os Poderes Executivo e Legislativo, 
com o Judiciário como árbitro, responsável 
em última instância pelo protagonismo dos 
interlocutores. Os 122 votos contra o Arca-
bouço Fiscal ecoaram no Plenário o discurso 
de Deltan,  ambos carregados de adjetivos 
que, em nome da liberdade e da democra-
cia, não fizeram, senão feri-la no 8 de janei-
ro. Sempre quiseram o retorno saudosista 
do Brasil ao regime de exceção.   Levaram, 
aliás, de roldão, naquela barbárie,  com o 
apoio de maus agentes de segurança, uma 
multidão de incautos brasileiros ao pior 
atentado às instituições desde o regime 
militar, para o qual, a propósito, clamavam 
por retorno. Lembremo-nos da faixa levan-
tada na ocasião: INTERVENÇÃO MILITAR.  
Hoje, centenas deles estão presos e quase 
um milhar já indiciados como réus por cri-
me contra o patrimônio público e atenta-
do à democracia. Houve, ontem, dia 17 de 
maio do ano da graça de 2023,  portanto, 

em Brasília, no prédio do Congresso Nacio-
nal um confronto importante entre os que 
insistem e impulsionar o ódio, levando país 
à polaridade política e os que querem supe-
rar este impasse e retomar a reconstrução 
do país com o fortalecimento de um centro 
democrático. Não se trata, na verdade, de 
direita contra esquerda, a não ser no senti-
do simbólico que esta caracterização toma 
ao longo da História entre os que reagem 
ao seu curso, até com virulência emocional, 
factual e armada, tornando-se reacionários,  
e os que a promovem amparados no diálo-
go com a Nação. Venceram os últimos. Os 
rios, enfim,  voltam ao seu curso depois da 
tempestade. O Brasil caminha para a paz e 
prosperidade e temos a satisfação de ouvir 
de um Comandante do Exército Brasileiro, 
instado por pares da Reserva a intervir em 
favor de um tenente coronel preso, que dita 
prisão obedeceu às exigências da Lei e que 
esta Força de Estado atua de acordo com a 
Constituição e obediência à Justiça. Volto a 
ter orgulho de ter frequentado a Escola de 
Cadetes de Porto Alegre onde fiz amigos, 
muitos oficiais, à vida.  Amém!

Os rios sempre  voltam ao seu leito e quan-
do se encontram tomam o nome daquele 
que tem o talvegue mais profundo.

Ontem, o país viveu um momento parti-
cular entre seu passado e o futuro.  O dis-
curso messiânico de confronto de Deltan 
Dallagnol, que teve seu mandato de depu-
tado federal cassado por unanimidade pelo 
Tribunal Superior Eleitoral,  com as institui-
ções, ressoando um passado que nos levou 
à polarização, atravessou o renascimento 
do consenso que aprovava por 367 votos,  
no Plenário da CÂMARA DOS DEPUTADOS, 
a urgência do novo marco fiscal para o país. 
O tom ressentido e histriônico de Deltan, 
misturando a Bíblia com a Constituição,  re-
verberou o discurso de ódio que quase nos 
levou a um golpe de Estado na transição de 

Bolsonaro para Lula III. Nunca se deve es-
quecer que ele e seu parceiro na Lavajato, 
Sergio Moro, corpos estranhos no Parla-
mento,   tudo fizeram para apoiar a alterna-
tiva Bolsonaro entre 2018 e 2022, cujo ba-
lanço deixou 700 mil mortos na pandemia, 
a destruição sem precedentes da Amazônia 
e a marginalização do Brasil do concerto in-
ternacional.   Deltan está só e deixa como 
rastro, a prova inequívoca de que é um 
homem dominado por emoções que lhe 
tolhem a capacidade de usar a razão com 
mais imaginação e temperança. Um ideólo-
go. Pior: Fanático e autocentrado.  Enquan-
to isso, o Plenário da Câmara apontava para 
a tentativa de substituir o Teto de Gastos, 
aprovado à socapa pelo Presidente Temer, 
por uma alternativa mais flexível e capaz de 

OPINIÃO - A VOLTA À NORMALIDADE

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm

Está chegando a Audiência Pública para apresentação 
do ‘Plano de Mobilidade Humana Sustentável’

O evento vai ser realizado dia 22 de maio de 2023, às 19h, no auditório da Ulbra

A prefeitura de Torres, através da 
Secretaria de Planejamento e Partici-
pação Cidadã, convida para a Audiên-
cia Pública de apresentação do Plano 
de Mobilidade Humana Sustentável 
(referente ao Plano de Mobilidade 
Urbana). O evento vai ser realizado 
dia 22 de maio de 2023, às 19h, no 

auditório da Ulbra (com endereço na 
Rua Universitária, nº 1900).

A audiência Pública será realiza-
da no local e data acima citada, sen-
do a primeira chamada às 19h e a 
segunda chamada às 19h30. 

O diagnóstico do Plano de Mo-
bilidade Urbana deve permitir ao 

gestor público obter uma fotografia 
real das condições de deslocamen-
to na cidade, e no planejamento 
das alternativas para a política local 
de mobilidade. Entre as diretrizes 
sugeridas para o Plano, estão: Segu-
rança e Circulação Viária, Acessibili-
dade para Pessoas com Deficiência 

e restrição, Transporte Público e Co-
letivo, Polos Geradores de Viagem, 
Meios de transporte não motori-
zados, áreas e horários de acesso 
a circulação restrita e controlada, 
instrumentos de financiamento do 
transporte coletivo e infraestrutura, 
dentre outros

As inscrições para cidadãos inte-
ressados em manifestar-se na audi-
ência estão abertas até o dia 19 de 
maio, às 17h30, junto à Secretaria 
de Planejamento, na Prefeitura, sito 
a Rua José Antonio Picoral, nº 79, 
ou através do email gerprojetos@
torres.rs.gov.br. 

"A igreja foi inaugurada em 1824 e ampliada em 1857/58, quando 
passou por obras de manutenção. Em 1898 foi construída a torre, à es-
querda da igreja, conforme inscrição em relevo existente ainda hoje".
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Litoral Norte tem sistema integrado de atendimento 
às crianças vítimas de violência sexual

Por Redação A FOLHA
__________________

Na quinta-feira (dia 18 de maio) 
foi o Dia Nacional de Combate ao 
Abuso e à Exploração Sexual de 
Crianças e Adolescentes. Uma 
agressão que, com o aumento 
da civilidade em todo o mundo, 
felizmente tem tido maior com-
bate por parte das autoridades 
competentes. Ainda assim, trata-

-se de um grave problema ainda 
presente em nossa sociedade .  
Por isso há o Maio Laranja, que 
busca a conscientização sobre o 
tema e ações efetivas de combate 
ao abuso e à exploração sexual de 
crianças e adolescentes.

Estatísticas oferecidas pelo 
Ministério de Direito Humanos 
e da Cidadania no governo bra-
sileiro dão conta, por exemplo, 
que a cada dia, 80 crianças e ado-

lescentes sofrem algum tipo de 
violência sexual. Se comparadas 
com o mesmo período de 2022, 
as violações deste tipo nos qua-
tro primeiros meses deste ano 
representam um acréscimo de 
68%, (também segundo o mesmo 
ministério brasileiro). E os dados 
mostram, ainda, que o lugar onde 
ocorre o maior número de viola-
ções é a casa da vítima ou de fa-
miliares.

Como é tratada a situação aqui no Litoral Norte do RS
Como o crime no Brasil é 

tema NACIONAL, o assunto é 
tratado de forma transversal, 
com participação principal-
mente do Poder Judiciário atra-
vés de comarcas espalhadas 
pelos ESTADOS FEDERATIVOS 
brasileiros e com participação 
importante na operação na 
ponta pelos municípios. Ou 
seja, o crime de violência sexu-
al infantil é trabalhado pela so-
ciedade como delito. Mas refe-
re-se a situações de prevenção, 
de apuração, de julgamento do 
agressor e de tratamento nos 
impactos negativos nos violen-
tados.  

A campanha nacional de 
combate à violência sexual con-
tra crianças e contra adolescen-
tes, marcada neste 18 de maio, 
portanto, trata de  lembrar a 
sociedade sobre as obrigações 
e direitos dos cidadãos brasilei-
ros, para que estes possam fo-
mentar a obediência das regras 
de civilidade sobre este tipo de  
violência contra menores. 

Aqui em Torres, por exem-
plo, a vereadora Carla Daitx, na 
sessão da Câmara de vereado-
res realizada na segunda-feira 
(15 de maio), lembrou mais 
uma vez sobre o dia 18 de maio 
e pediu publicamente que as 

pessoas que desconfiarem de 
uma atitude - que possa estar 
sendo sinal de violência sexu-
al de crianças e adolescentes 
em seus ambientes familiares 
ou de trabalho - que imedia-
tamente denunciem o caso ao 
Conselho Tutelar de Torres ou 
da cidade em que residem. 

A parlamentar torrense tam-
bém é a autora de uma lei mu-
nicipal que institui a Semana 
Municipal de Conscientização 
contra o Abuso Sexual de Crian-
ças e Adolescentes e Combate 
aos Crimes de Internet no âmbi-
to do município de Torres, que 
tem como objetivo fomentar 

que toda a população torrense 
realize atos públicos ou priva-
dos justamente para conscien-
tizar a sociedade local sobre a 
mazela através de campanhas, 

informativos, palestras, dentre 
outras atividades, semana que 
foi demarcada para ocorrer 
anualmente entre os dias 13 e 
18 de maio.

Conselhos Tutelares atuam para evitar ou interromper agressões. Protocolo aplicado de forma transversal nos casos de crime incluem 
abrigo e atendimento psicossocial

Como funciona o processo relacionado aos abusos?
Tudo inicia com a constata-

ção do ato da violência. Como 
as crianças e adolescentes são 
considerados pela lei atual do 
Brasil cidadão ainda sem matu-
ridade para decidir sobre inva-

sões à sua privacidade, o fami-
liar tem papel importante para 
tentar evitar ou pelo menos 
interromper um processo de 
abuso. Pais, mães, avos, irmãos 
ou tios devem checar com seus 

parentes a possibilidade de es-
tar ocorrendo o abuso fora da 
residência ou até dentro da re-
sidência. 

Caso se desconfie de forma 
objetiva da ocorrência desta 

mazela, o certo é haver a co-
municação junto ao Conselho 
Tutelar da cidade onde mora, 
uma atividade que deve estar 
disponível e ter representação 
na maioria dos municípios. O 

Conselho Tutelar possui uma 
espécie de protocolo de ação 
para checar a real situação, pro-
tocolo que prevê até intervir na 
família para proteger o menor 
agredido de seu agressor. 

Tutela do Estado
 Após constatada que a agressão 

foi consumada, o Conselho Tutelar 
tenta manter o menor dentro de 
seu lar e buscar através da justiça 
forçar a saída do agressor de den-
tro do convívio familiar do agre-
dido - seja ele pai, irmão, avô ou 
outra forma de convivência.  Caso 
os conselheiros, após diligencias 
protocolares, cheguem à conclu-
são que há risco do agredido ficar 
na residência quando na busca de 
sua proteção frente ao agressor, 
a criança/adolescente pode ser 

transferida para uma residência de 
outro parente que tenha melhor 
proteção sobre sua integridade. 
E caso ainda não exista nem esta 
possibilidade, os Conselhos Tutela-
res têm autonomia sobre a tutela 
do menor agredido, para então 
encaminhar a criança/adolescente 
para as Casas de Passagens de res-
ponsabilidade dos municípios, ge-
ralmente construídas e mantidas 
por um consórcio de prefeituras 
municipais de uma região ou co-
marca (área de jurisdição).    

A Casa de Acolhimento Estrela 
Guia, por sua vez é a parte final do 
acolhimento aqui em Torres. Fun-
ciona quando a situação parental 
está tão arriscada dentro do con-
vívio das crianças agredidas que 
só resta a tutela parcial do menor. 
Ela recebe crianças de boa parte 
dos municípios localizados no en-
torno da cidade (comarca do po-
der judiciário), por conta de indi-
cação dos conselhos tutelares das 
cidades envolvidas no consorcio 
para manter o local funcionando 

com eficácia. 
A Casa é um serviço social de 

Alta Complexidade. “Ter passado 
por situação de abuso sexual é 
uma das situações que pode ser 
levada ao Acolhimento Institucio-
nal. No entanto o acolhimento se 
faz necessário todas as vezes que 
a criança ou adolescente está sen-
do negligenciado ou passa por ou-
tras situações em que seus direi-
tos não estão sendo garantidos”, 
afirma ao jornal A FOLHA um dos 
técnicos da entidade. Os acolhi-

dos permanecem na casa até que 
a sua família de origem tenha 
condições de recebê-los de vol-
ta. E caso isso não seja possível, 
eles são encaminhados a família 
extensa (parentes) ou substituta 
(adoção). Durante sua perma-
nência na instituição, a criança ou 
adolescente tem acesso à edu-
cação, saúde, acompanhamento 
psicológico e demais atendimen-
tos que venham a acrescentar no 
desenvolvimento individual de 
cada um.

Atendimento psicológico
“Nosso trabalho é duro e 

complexo. Neste último ano, o 
Conselho Tutelar nota que hou-
ve um aumento significativo nos 
casos de violência sexual contra 
crianças e adolescentes”, afirmou 
uma das conselheiras tutelares 
que trabalham na instituição de 
Torres.  O atendimento psicoló-
gico é abordado através de uma 
rede. Pode ter ações do Centro de 

Apoio Psicossociais (CAPS) num 
primeiro momento, podem ter 
atendimento oferecido pelo Es-
tado (município) durante suas es-
tadas nas casas de Acolhimento, 
além de as vítimas poderem ser 
encaixadas nos projetos de aco-
lhimento social do CREAS – Cen-
tro de Reabilitação e Assistência 
Social das prefeituras (ligados às 
secretarias de Ação Social e Direi-

tos Humanos), como a de Torres, 
por exemplo. “As pessoas agredi-
das sexualmente quando crianças 
ou quando adolescentes podem 
precisar de atendimento psico-
lógico por muito tempo após o 
fato da agressão” afirmam, tanto 
os técnicos do Conselho Tutelar 
quanto os técnicos da casa de 
Acolhimento Estrela Guia. 

A violência sexual é complexa. 

Tão complexa que a lei brasileira, 
um país livre, dá espaço para que 
crianças e adolescentes agredi-
dos tenham a tutela do Estado 
para interromper a agressão, ao 
menos até achar uma forma se-
gura de o menor agredido voltar 
a sua vida normal, sem riscos da 
agressão. 

Nenhuma criança ou adoles-
cente sadio quer estar fora do 

convívio e do afeto de seus fa-
miliares. A mazela, no entanto, 
é fruto de desvios de caráter de 
adultos, que devem ser enqua-
drados, punidos e recuperados 
se possível. Mas a prioridade do 
Estado é retirar a criança deste 
ambiente intoxicado e buscar es-
vair dela a maioria dos impactos 
negativos oriundos desta mazela 
social. 
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Jogo eleitoral começa a se desenhar em Torres (MDB)
O MDB de Torres divulgou três 

reuniões políticas feitas em uma 
semana na cidade. A principal tal-
vez seja o inicio de namoro firme 
entre a tradicional sigla da cidade 
com o PT, desta feita para o pleito 
do ano que vem. É que na Câma-
ra, MDB e PT já fazem um bloco 
partidário que é formado por três 
vereadores: Igor Beretta e Dilson 
Boaventura pelo MDB e Moisés 
Trisch pelo PT. Historicamente, o 
MDB é o PRINCIPAL partido em 
Torres junto com o PP, quando o 
PT pode ser considerado parte da 
segunda prateleira de agremia-

ções – junto com o PDT.
E foi com o PDT que o mesmo 

MDB torrense se reunião tam-
bém. A agremiação brizolista é 
tradicionalmente a fiel da balan-
ça nos pleitos de Torres, quando 
leva partidários tradicionais a 
apoiarem (e influenciarem cida-
dãos) do partido que este é co-
ligado.  O  Republicanos a outra 
sigla que o MDB se reuniu, divul-
gando nas redes sociais a aproxi-
mação para o pleito de 2024. 

O destaque das três reuniões 
(coordenadas pelo presidente 
Igor Beretta) foi a presença do 

ex-prefeito João Alberto como 
um dos articuladores ( ou o ar-
ticulador) da possível coligação 
de partidos para a eleição mu-
nicipal.  Ele é da cúpula do MDB 
do Estado, mas o destaque se dá 
porque pode ser um indício do 
desejo da volta de João Alber-
to para  ser o representante do 
partido na busca da cadeira de 
prefeito, cargo que este já ocu-
pou por oito anos ao ser o pri-
meiro prefeito reeleito de Torres 
em 2008, completando o poder 
no período 2005/2012. Igor Be-
retta parece ainda querer dispu-

tar dentro do partido o lugar de 
representante na eleição para a 
prefeitura, além do ex-candidato 
duas vezes à prefeito, Alessandro 
Bauer.

Mas não é de se estranhar se 
nas coligações sejam escolhidos 
candidatos de OUTRAS agre-
miações como o vereador Moi-

sés Trisch, pelo PT, o vereador 
Silvano Borja pelo PDT ou até o 
ex-vereador e candidato a Pre-
feito Pardal, pelo Republicanos, 
fechando a coligação MDB, PT 
e Rep para o pleito do ano que 
vem, até com nomes destes na 
cabeça ou de vice nas chapas. 
Veremos ....

Jogo eleitoral começa a se desenhar em Torres (União Brasil e PSDB)
O Partido União Brasil também 

divulgou sua formal criação na ci-
dade, em evento grande que levou 
inclusive líderes de partidos ou-
tros, tanto os da base do governo 
Carlos Sousa quanto da oposição. 
Isto quer dizer que o União Brasil 
(UNIÃO), sigla de centro-direita 
que surgiu da fusão entre o De-
mocratas (DEM) e o Partido Social 
Liberal (PSL), em 2021,  agora está 
formada em Torres.  Mas ainda não 
está decidida com quem vai coligar 
para o pleito vindouro, mesmo que 
atualmente esteja coligada com o 
governo Carlos Sousa – do PP (com 
secretários e CCs na prefeitura).

O secretário de Planejamento  
da prefeitura, Mateus Junges, tal-
vez queira ser um nome disponível 
para disputar dentro da agremia-
ção a vaga de representante à ca-
deira de prefeito. O prefeito Carlos 

talvez não atrapalhe, inclusive, que 
o União proponha um represen-
tante na chapa para prefeito como 
vice e até como cabeça de chapa. 

E tem ainda o PSDB... A agremia-
ção em Torres está reformada des-
de o pleito de 2020 e arrebanhou 
vários nomes fortes do cenário po-
lítico de Torres. Além disto, tem o 

atual vereador Rafael Silveira como 
um nome dos tucanos torrenses 
que pode virar destaque e buscar 
coligação para a eleição para pre-
feito. Poderia ser como cabeça de 
chapa ou como vice de um can-
didato, que pode ser do PP (mais 
provável) como pode ser do MDB, 
numa jogada diferente, reunindo 

dois dos partidos MAIS CENTRAIS 
do Brasil para estarem juntos em 
Torres. 

São especulações da coluna. 
Desculpe se deixei alguém de fora, 
o que é possível assim como é pos-
sível surgirem muito mais hipóte-
ses eleitorais em Torres.  

Que venham os jogos eleitorais!

Nas últimas semanas, vários 
partidos de Torres se movimenta-
ram no sentido de organizarem-se 
para a disputa das eleições mu-
nicipais. O Partido Progressistas 
(PP) anunciou a disputa interna de 
cinco candidatos dentro da sigla 
- para que,  um deles,  seja o ca-
beça de chapa pela agremiação no 
pleito para a PREFEITURA. Não fo-

ram divulgados os nomes, mas foi 
dado a "dica” que os cinco esta-
vam presentes na imagem acima. 

Arrisco-me a ventilar os nomes: 
O presidente Nasser Samhan (fun-
do), o vereador Gimi (d), o secre-
tário da Ação Social Fábio da Rosa 
( d), a vereadora Carla Daitx (d) 
e o ex-secretário de Turismo Fer-
nando Nery (d) . Não perguntei a 

nenhum. Somente recebi um re-
cado da vereadora Carla que esta 
colocaria seu nome à disposição. 

São todas pessoas preparadas 
pessoalmente para a política, cada 
um com sua característica pesso-
al. E o PP (Partido Progressista) 
diz que monitorará pesquisas para 
saber quem está mais bem cota-
do, com quem e onde, para então 

botar o tema para escolha ou vo-
tação dentro da sigla. 

O prefeito Carlos Souza saiu de 
férias de um mês; volta em mea-
dos do mês que vem... Com isto 

deixa claro que abrirá portas para 
que seus colegas de partido mos-
trem à que vieram publicamente 
para que os eleitores façam suas 
apostas. Olho no lance.

OPINIÃO

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

Jogo eleitoral começa a se desenhar em Torres (Progressistas)

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2
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Ciclo de orientação sobre uso correto de agrotóxicos 
reúne mais de 130 produtores no litoral norte

O ciclo de palestras com 
orientações sobre o uso cor-
reto de agrotóxicos reuniu 138 
produtores dos municípios de 
Dom Pedro de Alcântara, Três 
Cachoeiras, Mampituba e Mor-
rinhos do Sul entre os dias 9 e 
12 de maio. Organizado pela 
regional de Osório da Secre-
taria da Agricultura, Pecuária, 
Produção Sustentável e Irriga-
ção (Seapi), em parceria com a 
Emater, o evento contou tam-
bém com representantes da 
Assembleia Legislativa do Rio 
Grande do Sul, prefeitos, vere-
adores, sindicatos de trabalha-
dores rurais, empresas de re-
venda e responsáveis técnicos.

“É importante frisar que se-
riam 138 visitas técnicas que 
teríamos que realizar dentro do 
programa de educação sanitá-

ria e orientação ao produtor e 
que pudemos fazer em apenas 
quatro dias, reunindo todos no 
mesmo lugar”, destaca o fiscal 
estadual agropecuário Alonso 
Duarte de Andrade, responsá-
vel pelas capacitações. Segun-
do ele, o resultado foi muito 
positivo.

No encontro, foram aborda-
dos temas como a aquisição de 
agrotóxicos, armazenamento 
correto, importância do recei-
tuário agronômico, aplicação 
correta de agrotóxicos e logísti-
ca reversa, que é o retorno das 
embalagens para descontami-
nação e reciclagem.

A próxima palestra está 
agendada para segunda-feira, 
dia 22 de maio, no CTG Estân-
cia do Hortêncio, em São José 
do Hortêncio, a partir das 19h. 

Outros encontros devem acon-
tecer nos municípios de Arroio 
do Sal, Tavares, Capivari do Sul 
e Terra de Areia ainda neste 
primeiro semestre. 

O chefe da Divisão de Insu-

mos e Serviços Agropecuários 
(DISA) da Secretaria, Rafael 
Friedrich de Lima, destaca que 
este trabalho é muito impor-
tante, e que conforme a de-
manda, será executado em 

outras regiões do Estado. “O 
produtor rural, principalmen-
te, carece de informações so-
bre a legislação”, afirma Rafael. 
(FONTE – Secretaria de Agricul-
tura do RS)

Municipalidade do Passo de Torres esteve em nova 
reunião com lideranças para tratar da ponte pênsil

Na terça-feira (16 de maio), o 
prefeito de Passo de Torres, Val-
mir Rodrigues, juntamente com 
o deputado estadual, Zé Milton e 
o empresário Adilson Martins es-
tiveram reunidos com o governa-
dor, Jorginho Mello, em Florianó-
polis, para tratar da recuperação 
da ponte pênsil, localizada no mu-
nicípio catarinense.

No encontro as lideranças apre-
sentaram o projeto e as justifica-
tivas para a recuperação da ponte 

que é fundamental para o turismo 
e a economia do município ao go-
vernador Jorginho Mello, buscan-
do o apoio financeiro do governo 
estadual para viabilizar os recur-
sos.

De acordo com Valmir, o go-
vernador vai analisar junto com 
a equipe técnica e nos próximos 
dias irá dar a resposta sobre a li-
beração dos recursos para a re-
cuperação da ponte pênsil. “Saio 
confiante dessa reunião e tenho 

a convicção que teremos uma res-
posta positiva do governador”, fi-
nalizou o prefeito, Valmir.

“Estamos confiantes de que o 
governador Jorginho Mello for-
necerá o suporte necessário para 
a obra. A recuperação da ponte 
pênsil será um marco para o mu-
nicípio de Passo de Torres, garan-
tindo o desenvolvimento e o bem-
-estar de todos os moradores e 
visitantes”, comentou o deputado, 
Zé Milton.

Segundo noticiou o portal JP 
News Imbé,  biólogos vem apon-
tando para o risco de piranhas ver-
melhas – espécie exótica na região 
-  chegarem aos rios e lagoas do 
Litoral Norte, especialmente em 
Osório (que é um dos municípios 
com o maior número de lagoas na 
região). A informação surgiu após 
espécies de palometas (como são 
chamadas as piranhas-vermelhas) 
terem sido encontradas em dife-
rentes bacias hidrográficas do Rio 
Grande do Sul (Como a Lagoa dos 
Patos e o Rio Jacuí).

A Jovem Pan News – Litoral con-
sultou o biólogo Aluízio Dias, sobre 
a real possibilidade das piranhas 
surgirem em nossas lagoas. Segun-
do Aluízio, existe de fato a chance, 

por conta das drenagens de irriga-
ções que retiram águas de outras 
bacias hidrográficas, e desaguam 
em outras, além da possibilidade 
de os ovos serem dispersados pe-
las aves migratórias.

Segundo o biólogo, as piranhas 
podem sobreviver ao nosso habi-
tat, e já estão se habitando ao frio, 
reproduzindo nos rios onde a tem-
peratura da água é mais baixa que 
das lagoas. “O maior risco é que 
essa espécie é predadora invasiva, 
e pode colocar em risco espécies 
nativas e até mesmo comprome-
ter a pesca”.

Já segundo o diretor do Instituto 
de Meio Ambiente da PUCRS, pro-
fessor Nelson Ferreira Fontoura, 
eventualmente, podem acontecer 

acidentes entre Palometas e ba-
nhistas de lagoas, mas essa é uma 
espécie menos agressiva. Mas vale 
ressaltar: apesar de haver eventu-
al chance de aparecimento, ainda 
não foram registradas piranhas-
-vermelhas em Lagoas e rios do 
Litoral Norte gaúcho.

De onde vem as 
piranhas-vermelhas?

Da espécie Pygocentrus nat-
tereri, as palometas (piranhas-
-vermelhas) medem de 20 a 30 
centímetros de comprimento. De 
origem tropical, o peixe pode ser 
encontrado na Amazônia e no Pan-
tanal. O ecossistema pantaneiro é 
a principal hipótese de origem dos 

animais. As piranhas teriam circu-
lado pelos rios Paraguai e Uruguai, 
tendo chegado ao Jacuí e outras 
bacias do RS por meio canais de 

irrigação abertos em plantações.

Com informações de  Lucas Filho 
(JP News Imbé) e G1 RS

Biólogo fala sobre chances de piranhas vermelhas 
chegarem a rios e lagoas no Litoral Norte
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FONTE – Comunicação 
AESC Divulgação

Figura-chave no ambiente hos-
pitalar, enfermeiros e técnicos em 
Enfermagem obtêm reconhecidos 
não apenas por suas capacidades 
técnicas, mas também por serem, 
muitas vezes, o primeiro acolhi-
mento de um paciente que precisa 
procurar um hospital. Desde a últi-
ma sexta-feira (12), Dia Mundial do 
Enfermeiro, eles são homenagea-
dos na chamada Semana Nacional 
da Enfermagem, que culmina no 
dia 20, com o Dia Nacional de Téc-
nicos e Técnicas em Enfermagem.

No Hospital Nossa Senhora dos 
Navegantes, mantido pela Associa-
ção Educadora São Carlos (AESC) 
em Torres, a equipe, composta por 

172 profissionais, entre as duas ca-
tegorias, reveza plantões nas mais 
diversas áreas, da Emergência à 
maternidade. Com tantos pacien-
tes chegando a todo momento, 
em situações de diferentes níveis 
de gravidade, a equipe carrega 
consigo a importante missão de 
acolher bem e com empatia a es-
sas pessoas e seus familiares.

“É um trabalho quase diário 
de educação continuada e trei-
namento tanto da parte técnica 
quanto da questão da humaniza-
ção do cuidado, empatia, comuni-
cação com pacientes e familiares. 
Às vezes é uma família que chega 
na Emergência um pouco deses-
truturada, em razão de um pacien-
te ou ente querido doente. A gen-
te acolhe tanto o paciente quanto 

a família também. É um princípio 
muito importante para o hospital 
e para a equipe de Enfermagem”, 
ressalta a enfermeira Caruline 
Bauer, responsável técnica (RT) em 
Enfermagem do HNSN.

Na instituição, diferentes ati-
vidades, entre debates, cursos e 
confraternização, foram promo-
vidas ao longo da semana. Um 
dos destaques, relata Caruline, 
é uma palestra que abordará o 
atendimento a pessoas com au-
tismo. “Temos visto um aumento 
do atendimento de pacientes com 
autismo no ambiente hospitalar. 
Compreender as condições em 
que precisam ser recebidos e aco-
lhidos também é parte do nosso 
trabalho”.

Datas
O dia 12 de maio foi escolhido 

como homenagem à inglesa Floren-
ce Nightingale, considerada a “mãe” 
da enfermagem moderna. Já o dia 20 

é uma lembrança a Anna Nery, refe-
rência para a enfermagem no Brasil. 
Conhecida como “heroína brasilei-
ra”, atuou como voluntária na Guerra 
do Paraguai (1864-1870).

Profissionais de Enfermagem são homenageados 
no Hospital Nossa Senhora dos Navegantes

A Secretaria de Saúde de Torres 
informa que a vacinação contra a 
gripe está liberada para todas as 
faixas etárias, conforme o horário 
de atendimento nos ESFs dos bair-
ros e no posto central da cidade. A 
medida visa ampliar a cobertura va-
cinal e proteger a população contra 
as complicações causadas pelo vírus 
influenza.

A vacinação se dará no Posto 
Central, das 8h às 12h e das 13h às 
16h30, exceto nas sextas-feiras que 
fecha às 15h30, sempre enquanto 
durar o estoque. Nos ESFs dos bair-

ros, é necessário verificar a rotina 
de vacinação do posto, pois alguns 
funcionam em horários diferencia-
dos. Alguns dos ESFs que oferecem a 
vacina são: ESF Sadi Pipet de Olivei-
ra (bairro Curtume), ESF São Jorge 
(bairro São Jorge), ESF Alberto João 
Miguel (bairro Vila São João) e ESF 
São Francisco (bairro São Francisco).

Em Arroio do Sal 
Também em Arroio do Sal, a Se-

cretaria Municipal da Saúde, reali-
za  desde segunda-feira (dia 1)5, a 
vacinação contra a influenza (gripe) 

para toda a população (acima dos 
seis meses de idade). Para receber 
o imunizante, a Secretaria  da Saú-
de de Arroio do Sal orienta que a 
pessoa apresente a Carteira de Vaci-
nação e um documento oficial com 
foto. As Estratégias de Saúde da Fa-
mília (ESF), funcionam de segunda a 
sexta-feira (exceto nos feriados) nos 
seguintes horários: - Segunda: 8h às 
12h e das 13h às 16h – Terça a sexta: 
8h às 12h e das 13h às 17h.

Segundo a municipalidade local, 
Arroio do Sal já realizou 3.306 apli-
cações. "O público-alvo da campa-

nha (gestantes, idosos, puérperas, 
trabalhadores de saúde e professo-
res) é de 4.424 e a cobertura vacinal 
representa apenas 87,97%".

Vacina é segura
A vacina é segura e eficaz na pre-

venção da gripe e de suas compli-
cações. Ela protege contra os três 
tipos de vírus que mais circularam 
no último ano: A(H1N1), A(H3N2) 
e B. Para receber a dose, é preciso 
apresentar um documento de iden-
tidade com foto e a carteira de va-
cinação.

Por isso, não deixe de se vaci-
nar contra a gripe e proteger a sua 
saúde e a de sua família. Procure 
o posto de saúde mais próximo de 
sua casa e garanta a sua dose. A 
vacinação é gratuita e faz parte do 
calendário nacional de imunização 
do Ministério da Saúde.

Vacinação contra a gripe está liberada para todas 
as faixas etárias em Torres e Arroio do Sal

A Prefeitura Municipal de 
Torres por meio da Secretaria 
de Saúde, divulga sempre nas 
segundas-feiras, o relatório de 
transparência com o quantita-
tivo de consultas realizadas no 
Pronto Atendimento – PA de 
Torres. O relatório publicado 
nesta segunda, 15 de maio, é 
referente ao período de 08 a 
14 de maio. O total de atendi-
mentos foi de 1533 ( foram 20 
atendimentos a menos que o 
total da semana passada)

Os pacientes, na chegada 
ao Pronto Atendimento, são 
classificados através de um 
protocolo institucional, após 
avaliação com enfermeiro, em 
quatro níveis de risco: Na últi-
ma semana foi registrado 01 

atendimento de casos graves 
(classificação vermelha), com 
risco eminente de morte. Já 
para casos classificados com 
risco amarelo (pacientes que 
necessitam de atendimento 
rápido, consideradas emer-
gências) foram 234 no mes-
mo período; com classificação 
em verde (pacientes menos 
graves, mas que exige atendi-
mento médico) foram 1120 e 
em azul (atendimento menos 
prioritário - pacientes que de-
veriam ser atendidos prefe-
rencialmente nos ESF’s) foram 
178. Junto a esta matéria, está 
a tabela completa com o rela-
tório de atendimento semanal 
do PA.

A Secretaria de Saúde refor-

ça os horários de atendimento 
aos cidadãos, Pronto Aten-
dimento é 24 horas. Desde o 
dia 1º de novembro de 2022, 
os ESFs de Torres funcionam 
com o seguinte horário: Pela 
manhã, das 8h às 12h e na 
parte da tarde, das 13h às 
17h. O Posto Central tem ex-
pediente diferenciado, atende 
das 7h às 17h30, sem fechar 
ao meio-dia. NAS SEXTAS-FEI-
RAS, TODAS AS UNIDADES DE 
SAÚDE FECHAM ÀS 15H, PARA 
REUNIÃO DAS EQUIPES. Em 
consequência, os ESF´s com 
maior número de usuários 
não fecham ao meio-dia, caso 
dos Postos do Curtume, São 
Brás, São Francisco e São Jor-
ge.

Prefeitura de Torres divulga novo relatório de 
atendimento semanal do Pronto Atendimento 24h
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Foi encerrada na noite desta se-
gunda-feira (15) a Operação Divisa 
Integrada, que havia sido lançada 
na sexta-feira (12), em Torres. A 
operação contou com integração 

entre as polícias de Rio Grande do 
Sul, Santa Catarina, Paraná, São 
Paulo e Mato Grosso do Sul.

A Brigada Militar gaúcha e a PM 
catarinense atuaram em conjunto 

em fiscalizações na divisa dos esta-
dos, e ainda contaram com apoio 
da Polícia Rodoviária Federal (PRF) 
em barreiras de trânsito na BR-
101.

As ações policiais aconteceram 
em Torres e Mampituba do lado 
gaúcho e em Passo de Torres, e 
Praia Grande do lado catarinense, 
e resultaram na abordagem de 823 
pessoas; fiscalização de 530 veícu-
los com 55 autuados por alguma 
infração; uma prisão por ameaça 
em situação de violência domésti-
ca; e a apreensão de uma jovem de 
15 anos por tráfico de drogas (com 
apreensão de 32 pedras de crack e 
12 porções de cocaína). Estiveram 
envolvidos nos dias de realização 
da Operação Divisa Integrada quase 
200 policiais militares e 88 viaturas.

A Operação foi uma iniciativa da 

Secretaria da Segurança Pública do 
Rio Grande do Sul - com foco na 
troca de informações de inteligên-
cia e na cooperação tática entre a 
Brigada Militar e a Polícia Militar 
de Santa Catarina - visando coibir 
crimes interestaduais e transnacio-
nais, na área de atuação do CRPO 

Litoral em outras regiões gaúchas.
A Operação Divisa Integrada 

esteve sob a liderança do coman-
dante do CRPO Litoral, tenente-co-
ronel Humberto, e pela BM conta 
com efetivos do 2º BPAT, BOPE, 
CRBM e apoio do Batalhão de Avia-
ção. 

Concluída na região de Torres, Operação Divisa Integrada 
teve quase 200 policiais envolvidos

A Brigada Militar prendeu um 
homem por tráfico de drogas, pos-
se ilegal de arma de fogo e com 
um mandado de prisão pendente 
no bairro Igra Sul, em Torres, na 
noite de quarta-feira (17/5). Uma 
guarnição da Brigada Militar pos-
suía informações de que um ho-
mem estaria com um mandado de 

prisão em aberto, expedido pelo 
Tribunal de Justiça do estado de 
Santa Catarina.

Diante dessas informações, os 
policiais realizaram averiguações, 
e próximo ao local, encontraram o 
indivíduo.

Abordado e identificado um ho-
mem de 27 anos, com passagens 

policiais por tráfico de drogas, pos-
se de arma de fogo, ameaça, per-
turbação da tranquilidade e lesão 
corporal, e com ele foram apreen-
didas 15 porções de cocaína, três 
porções de maconha, 14 munições 
de calibre .380, cinco de calibre 
.9mm e dois celulares. (FONTE – 
Comunicação BM)

BM prende homem procurado da justiça 
com drogas e munições em Torres

Na tarde deste domingo (14), ocor-
reu o falecimento de Emilly Rafaelly 
Pinheiro Alves, uma bebê de apenas 
43 dias, em Imbé, no Litoral Norte do 
Rio Grande do Sul. Os pais da criança 
foram presos em flagrante sob suspei-

ta de serem responsáveis pela morte. 
A Brigada Militar (BM) foi acionada 
após vizinhos denunciarem maus-tra-
tos por volta das 13h30min, e, ao che-
garem na casa, às margens da RS-786, 
encontraram a bebê desacordada.

Apesar da tentativa de reanimação 
na Policlínica do município, a bebê já 
havia falecido. Os pais foram levados 
à delegacia e identificados como Eli-
zandro Alves Behenck, de 32 anos, e 
Larissa Gabriele Pinheiro Silva, de 20 

anos. 
Segundo o delegado Thomas Lis-

boa Ferreira, que está investigando 
o caso, um laudo médico inicial no 
hospital apontou indícios de agressão, 
mas ainda é necessário analisar mais 

informações. Até terça (16), o casal 
encontrava-se detido na delegacia. A 
BM informou que Elizandro possuía 
antecedentes criminais por dirigir sem 
habilitação e por ameaça. (FONTE – 
Terra.com.br)

Casal é preso sob suspeita de matar filha de 43 dias no Litoral Norte 

Com informações de
Lucas Abati (Gaúcha ZH)

Um soldado da Brigada Militar vai 
responder na Justiça pelo homicídio 
do policial rodoviário federal aposenta-
do Fábio Cesar Zortéa, 59 anos. O caso 
ocorreu durante uma abordagem e bri-
ga em Torres, no Litoral Norte, em agos-
to de 2021. Outros envolvidos — mili-
tares e civis — foram denunciados por 
crimes considerados menos graves e 
vão responder em processos separados.

A denúncia do Ministério Público 
(MP), aceita pela Justiça em 10 de abril, 
aponta o soldado como autor do dispa-
ro que matou Zortéa. O agente aposen-
tado da Polícia Rodoviária Federal (PRF) 
foi morto durante uma briga após abor-
dagem de policiais militares aos dois 
filhos dele, realizada em frente ao pré-
dio onde morava, no centro de Torres. 

Segundo a investigação, o pai tentou 
intervir na ação dos PMs quando houve 
a confusão. "De forma excessiva e assu-
mindo o risco de produção do resultado 
morte, o denunciado efetuou disparo 
contra Fábio César Zortéa, cujo projetil, 
penetrando o corpo da vítima, atingiu a 
cavidade abdominal", descreve trecho 
da denúncia.

A denúncia é por homicídio simples, 
e a acusação pede para que o policial 
seja pronunciado e julgado pelo Tri-
bunal do Júri. O advogado do policial 
indiciado afirma que o cliente agiu em 
legítima defesa própria e do colega. “A 
defesa entende que a denúncia nar-
ra uma ação legítima do policial, mas 
ignorou a conduta ilícita dos civis que 
justificaram os disparos. O emprego da 
força esteve no estado de legítima defe-
sa para salvar a vida do colega, agredido 
pelo filho do Fábio”. Conforme o defen-

sor, as provas serão novamente apre-
sentadas na instrução para buscar uma 
absolvição sumária por excludente de 
licitude (legítima defesa) e evitar uma 
sentença de pronúncia, o que levaria o 
réu a júri popular.

Roger Lopes, advogado da família 
de Zortéa, informou que irá requerer 
sua habilitação no processo como as-
sistente da acusação. "Neste momento, 
a família reafirma sua crença no Poder 
Judiciário e na Corregedoria da Brigada 
Militar para evitar que tragédias dessa 
magnitude se repitam. Afinal, a vida 
não pode ser banalizada, sobretudo por 
quem tem o dever de defendê-la", diz 
em nota.

Outros processos 
No Inquérito Policial Militar, conduzi-

do pela Brigada Militar para investigar o 
procedimento dos PMs no fato, foi con-

cluído como legítima defesa. No entan-
to, houve divergência com o inquérito 
conduzido pela Polícia Civil e o Ministé-
rio Público entendeu que houve crime.

Além disso, as investigações aponta-
ram que, ao todo, nove pessoas come-
teram crimes, sendo três civis — entre 
eles os filhos de Zortéa — e seis mili-
tares. Na mesma denúncia, o MP pe-
diu para que os fatos fossem apurados 
em expedientes separados. Um, que 
vai correr na Justiça Militar para anali-
sar crimes como abuso de autoridade, 
omissão de socorro, lesão corporal e 
fraude processual. Outro para apurar as 
atitudes dos filhos do PRF, que inicial-
mente foram indiciados por dano sim-
ples, resistência à prisão, desobediência 
e desacato.

Relembre o caso
O fato ocorreu entre a noite de do-

mingo, 22 de agosto de 2021, e a ma-
drugada de segunda-feira, dia 23. A BM 
recebeu ligações que pediam para que 
dois homens fossem contidos porque 
estariam causando perturbação da or-
dem pública em uma padaria na área 
central de Torres.

Na versão da Brigada, quando a 
equipe chegou ao local, Fábio Augusto e 
Luca, filhos de Zortéa, teriam se negado 
a cumprir a ordem de parada e revista, 
passando a agredir um dos policias. Os 
irmãos também teriam imobilizado e 
tentado tirar a arma de um dos PMs. Ao 
perceber a briga, Fábio Cesar Zortéa foi 
até o local, onde foi baleado e morto.

À época, a defesa dos irmãos alegou 
que eles não estavam causando confu-
são na rua. Além disso, o proprietário 
do estabelecimento afirmou que os res-
ponsáveis pela perturbação não eram 
os filhos do policial morto.

Policial vira réu por morte de PRF aposentado durante abordagem em Torres
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DEFICIT HABITACIONAL
No Brasil, os dados referentes à habitação não são os melhores. Um le-

vantamento da Fundação João Pinheiro estima que o país apresente um dé-
ficit habitacional de 5,8 milhões de moradias. E a necessidade habitacional 
adicional futura chega a 11 milhões de imóveis para os próximos dez anos.

No Município de Torres, dentro desse contexto, a preocupação é o planeja-
mento do governo onde o  assunto  mostra ainda ser inexistente.

É essencial ter um programa municipal de habitação.  Isso permite que 
a população mais pobre tenha acesso à moradia digna, o que representa 
um grande passo para inclusão social e melhora na qualidade de vida. 
O Programa que sugiro consiste, principalmente, em construir moradias 
para a população de baixa renda, viabilizando consequentemente mais 
condições de habitação digna para quem precisa.  Uma forma de viabilizar 
isto poderia ser o uso das compensações através de contrapartida cobra-
da de empreendimentos da construção civil, que poderiam ser destinadas 
para o Fundo Municipal de Habitação, gerido pelo Conselho Municipal 
de Habitação, por exemplo (que em Torres está há dois anos sem a rea-
lização de reuniões...) Isso viabilizaria o financiamento habitacional no 
município para famílias de baixa renda, sem onerar a mais o orçamento 
do Município.  

Um programa Habitacional municipal deveria, inclusive, ser considera-
do uma das principais políticas públicas do governo, garantindo com isto 
recursos no orçamento para construção de moradias para beneficiar famí-
lias de renda mais baixa.  Minha expectativa é que este tipo de o programa 
de moradia popular possa ampliar o acesso de famílias de baixa renda à 

êê
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS moradia, fazendo com que mais gente passe a ter condições de realizar 
o sonho da casa própria, combatendo o déficit habitacional ao realizar 
a inclusão social para a população mais necessitada.  É claro que, além 
das moradias, há a necessidade complementar da  entrega de infraestru-
tura adequada e dos serviços fundamentais para estas casas, como abas-
tecimento de energia elétrica, redes de esgoto, água potável, assim como 
avançar mais no processo de regularização fundiária.  Um grande trabalho 
pela frente se compararmos com a situação atual.

Habitação é algo que pode ser considerado fundamental para a dignida-
de das famílias, mas difícil e custoso de se concretizar com a renda média 
da maioria. Hoje, não se consegue erguer uma residência digna com me-
nos de 140 mil reais. E temos um déficit habitacional de cerca de 1.500 
moradias em Torres. Em um cálculo rápido, precisaríamos de mais de 100 
milhões de reais para sanar este déficit. Por isto é difícil avançar nesta 
área, sem ajuda dos governos estadual e federal.  E para deixar a situação 
mais desafiadora ainda, a tendência é a da formação de novas famílias. E 
outra tendência paralela é a da piora nas condições socioeconômicas das 
mesma, tendências que, juntas, aumentam mais ainda a demanda local. 

O investimento em setores prioritários como estes acaba voltando em 
recursos e avanços com a criação de empregos e recolhimento de tributos 
para o governo. Além disso, moradias adequadas ajudam na qualidade de 
vida de futuras gerações. A necessidade existe porque, além da natural 
formação de famílias estas enfrentam a falta de condições apropriadas 
para morar.   Para obter moradia, falta a oferta de casas acessíveis para 
compra ou existe um ônus excessivo ao orçamento mensal para pagamen-
to de aluguel, aluguel que em alguns casos pode ser de valores mensais 
similares a uma prestação de casa popular bem planejada. 

 Criar um Programa com recursos financeiros obtidos através da con-
trapartida de empreendimentos da Construção Civil seria um estímulo à 
viabilização da oferta de moradias populares. “Com as contrapartidas, o 
município poderia endereçar preocupações a setores essenciais, e não ape-
nas para bancar a máquina pública”, avalia a União das Associações de 
Moradores que representa as entidades comunitárias. 
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ÁRIES - A lunação o ajuda a dar um significado 
para as suas necessidades financeiras e, dessa 
forma, soltar um processo dolorido que causou 
problemas sérios. A paz deve ser estabelecida 
no seu setor financeiro por meio da superação 
e do desapego. Caso esteja em movimento o 

desdobramento de um processo judicial, é uma boa semana para 
definir essa situação. Desprenda-se de uma experiência que lhe 
prende, abrindo-se para novas negociações.

TOURO -Você vem sendo cobrado para 
resolver uma situação que deve ser desa-
pegada, podendo tocar relações de po-
der e cobranças que não devem mais ser 
mantidas; para que elas sejam eliminadas, 
porém, você precisa confiar no processo e 

soltar totalmente uma pessoa ou uma experiência que está 
podando o seu crescimento. Nesta experiência fica em des-
taque o orgulho e o ego. Não caia neste tipo de armadilha da 
vida e foque somente sua paz de espírito e de alma. 

GÊMEOS É uma semana que pede a medi-
tação para internalizar aquilo pelo qual você 
vem passando. Confie no processo, porque 
existem forças maiores atuando. Por outro 
lado, medos profundos podem deixá-lo mais 
vulnerável. Se você tem algo a temer, então 
lamento informar que esse processo está 

aos cuidados da espiritualidade; contudo, se você não deve 
nada e tudo não passa de um mal-entendido ou de mentiras, 
apenas aguarde e confie nas forças atuantes. 

CÂNCER -Você será capaz de obter um en-
tendimento emocional em relação a um gru-
po de pessoas e, com isso, superar grandes 
obstáculos. Essa experiência exige de você 
um campo de visão diferente, o que pode 
trazer relações com pessoas de outros lu-
gares ou de outra cultura. Fica evidente que 

você está encerrando uma questão que exigiu uma nova pos-
tura, mas que de alguma maneira o fez rever as suas crenças 
de uma maneira mais profunda. 

LEÃO -A sua vida deve ser renovada nos 
próximos dias e, com isso, novas decisões 
serão tomadas. É de extrema importância 
romper as amarras causadas por crenças 
limitantes que aprisionam totalmente o seu 
potencial. Essa experiência pode envolver o 

rompimento com padrões, ter contato com pessoas de outras 
culturas, encerrar situações que envolvem documentos, regras 
e processos judiciais. Veja o que se adequa à sua realidade. 

VIRGEM -A Lunação traz uma nova fase para 
o desenvolvimento de estudos, com foco em 
cursos acadêmicos, especializações, inter-
câmbios e oportunidades profissionais em ou-
tra cidade ou país. Contudo nesta experiência 
existem cortes profundos em relação a uma 

pessoa muito próxima, ou seja, as suas decisões geram o corte de 
um contexto com uma pessoa que foi importante. Semana produ-
tiva para concretizar planos com a pessoa amada.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Palomah Rodrigues* 
(*Disponível em https://www.horoscopovirtual.com.br/)

LIBRA -O céu o ajuda com recebimento de 
dinheiro por conta de heranças, pensão, par-
tilhas, seguros e aposentadoria. Outro ponto 
de vista sobre o seu gráfico é que você terá a 
oportunidade de encerrar uma situação, exer-
cendo o desapego, para que assim possa as-

sumir as rédeas da sua vida como um todo. Por isso não tema 
desapegar de estruturas que não devem mais ser mantidas, 
porque é uma fase de crescimento e superação. 

CAPRICÓRNIO - É um bom período 
para tomar novas decisões e avaliar 
como deseja prosseguir com as suas 
escolhas afetivas. Nesta experiência, 
você terá que cortar uma relação ou 
uma situação que exerce certo contro-

le sobre as suas ações. Por isso é necessário exercitar 
um olhar mais profundo sobre as suas necessidades 
mais íntimas e tomar decisões baseadas nelas. É uma 
fase em que precisa focar o seu bem-estar e a sua 
realização pessoal. 

AQUÁRIO -A lunação vai mexer com 
um imóvel ou com novas formas de se 
relacionar em família. Você inicia uma 
nova fase em família, que vem regada 
de curas e a necessidade de ressigni-
ficar memórias do passado. Você tam-
bém terá a oportunidade de assumir as 

rédeas de uma situação para dar margem a uma nova 
estrutura de vida. É preciso aceitar o modo de vida de 
cada pessoa com respeito e sabedoria. O seu modo de 
pensar pode atrapalhar o seu desenvolvimento. 

PEIXES - Período que favorece o 
início de cursos e atividades que 
envolvem reuniões e viagens. Você 
terá a oportunidade de expor o que 
pensa e o seu conhecimento fica em 
destaque. Ficam ativas relações com 

parentes, com foco em irmão e cunhados. Você abre 
as suas conexões e consegue perceber situações que 
estavam nas entrelinhas. A fase de Júpiter em Touro vai 
ampliar as relações sociais e favorecer viagens, cursos 
contato com outras culturas.

ESCORPIÃO - A lunação vai mexer com a relação 
com uma pessoa. Tem uma pessoa que passa por 
uma mudança significativa e que terá a oportuni-
dade de curar aspectos emocionais de uma forma 
profunda. Contudo, ainda dentro desta experiên-
cia, existe uma situação complexa inserida, algo 

que pode envolver um documento, mudança de cidade ou a ne-
cessidade de ampliar o campo de visão para que aconteça uma 
transformação filosófica. 

SAGITÁRIO -Esteja atento a novas propostas 
de trabalho, porque o caminho está aberto e 
é promissor. Caso você não esteja trabalhan-
do atualmente, essa experiência se conecta 
ao seu estilo de vida e às atividades da roti-

na. Você está passando por renovações. Mas a prioridade 
é identificar se você realmente está motivado, porque você 
experiencia um ciclo que não bastam apenas os lucros, mas 
o desenvolvimento dos seus talentos.

VARIEDADES

(semana entre 16/05 e 22/05)
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Ver. Rogério Evaldt Jacob (PP), vice-presidência 
do Ver. Igor Beretta (MDB), secretaria dos vereadores João Alexan-
dre Negrini de Oliveira e Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja (PDT), 
a Câmara Municipal de Vereadores realizou sua 15a Sessão Plenária 
Ordinária, do 3o Período Legislativo, da 18ª Legislatura, às 16h, no 
dia 15 de maio de 2023. Presentes ainda, Vera. Carla Rodrigues Daitx 
(PP), Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques (PP), Ver. Cláudio da Silva 
de Freitas (PSB), Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura (MDB), Ver. 
Gibraltar Pedro Cipriano Vidal (PP), Ver. Jacó Miguel Zeferino (PSD), 
Ver. Moisés Trisch (PT), Ver. Rafael da Silveira Elias (PSDB) e Ver. 
Vilmar dos Santos Rocha (União Brasil).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 186, do Poder Executivo, de 03 de maio de 2023, encami-
nhando resposta ao Pedido de Informação nº 39/2023 dos vereadores 
Rafael Silveira, Igor Beretta e Carla Daitx.
Ofício nº 187, do Poder Executivo, de 03 de maio de 2023, encami-
nhando resposta ao Pedido de Informação nº 52/2023 do Ver. Moisés 
Trisch.
Ofício nº 188, do Poder Executivo, de 03 de maio de 2023, encami-
nhando resposta ao Pedido de Informação nº 61/2023 do Ver. Moisés 
Trisch.
Ofício nº 189, do Poder Executivo, de 03 de maio de 2023, encami-
nhando resposta ao Pedido de Informação nº 41/2023 da Mesa Diretora.
Ofício nº 190, do Poder Executivo, de 03 de maio de 2023, encami-
nhando resposta ao Pedido de Informação nº 55/2023 do Ver. Silvano 
Gesiel Carvalho de Borja.
Ofício nº 191, do Poder Executivo, de 04 de maio de 2023, encami-
nhando resposta ao Pedido de Informação nº 64/2023 do Ver. Moisés 
Trisch.
Ofício nº 193, do Poder Executivo, de 04 de maio de 2023, encami-
nhando resposta ao Pedido de Informação nº 58/2023 do Ver. Moisés 
Trisch.
Convite da Câmara de Vereadores de Arroio do Sal, para o Ato de Insta-
lação da Frente Parlamentar em Defesa do Desenvolvimento do Litoral 
Norte, a realizar-se, às 14 horas do dia 22 de maio de 2023, no Salão 
Júlio de Castilhos do Palácio Farroupilha, em Porto Alegre/RS.
Ofício nº 200, de 08 de maio de 2023, do Poder Executivo, encami-
nhando o balanço anual do exercício 2022 do Poder Executivo.
Assembleia Legislativa do Estado do Rio Grande do Sul, em resposta 
ao ofício nº 170/2023, referente ao requerimento nº 104/2023 do Ver. 
Moisés Trisch.
Convite
Ofício Circular nº 199, de 08 de maio de 2023, do Poder Executivo, por 
meio da Secretaria de Turismo, convidando para reunião de apresenta-
ção para o Conselho Municipal de Turismo do projeto de roteirização 
Turística do território do Geoparque, a realizar-se no dia 25 de maio de 
2023, das 9h as 11h, no Centro de Eventos do Hotel A Furninha.
Ofício nº 196, de 08 de maio de 2023, do Poder Executivo, solicitando 
o agendamento de Audiência Pública para a apresentação das Metas 
Fiscais do 1º Quadrimestre do ano de 2023.
Ofício Circular nº 01, de 10 de maio de 2023, do Poder Executivo, 
convidando para uma Audiência Pública de apresentação do Plano de 
Mobilidade Urbana de Torres, a ser realizada às 19 horas do dia 22 de 
maio de 2023, no auditório da ULBRA, Campus Torres.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
PROJETOS - 1ª SESSÃO
Emenda nº 01/2023, da Mesa Diretora, ao Projeto de Lei nº 27/2023, 
do Poder Executivo, que dispõe sobre a concessão de benefícios para 
pagamentos de dívidas tributárias e não tributárias em atraso e dá outras 
providências.
Emenda Aditiva nº 02/2023, da Comissão de Saúde, ao Projeto de Lei 
nº 22/2023 que cria função temporária e autoriza a contratação de 1 
(um) profissional do cargo de Terapeuta Ocupacional para atuar na Se-
cretaria de Saúde.
Projeto de Lei nº 28/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
dispõe sobre as sanções administrativas a serem aplicadas às práticas de 
discriminação cometidas por pessoas físicas, pessoas jurídicas e agen-
tes públicos contra pessoas com Transtorno do Espectro Autista (TEA).
Projeto de Lei nº nº 29/2023, dos vereadores Cláudio da Silva de Freitas 
e Carla Rodrigues Daitx, que determina a fixação no solo das bases das 
goleiras que se destinam a práticas esportivas nos espaços públicos e 
privados no Município de Torres/RS.

PROJETOS - 2ª SESSÃO
Projeto de Lei nº 27/2023, do Poder Executivo, que dispõe sobre a con-
cessão de benefícios para pagamentos de dívidas tributárias e não tribu-
tárias em atraso e dá outras providências.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 130/2023, do Ver Moisés Trisch, que requer o espaço na tribuna po-
pular desta Casa Legislativa para a senhora Josiane Machado Godinho, 
Cidadã Torrense, a fim de explanar sobre a Saúde Pública em nosso 
Município.
Nº 131/2023, do Ver Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que requer a in-
clusão na ordem do dia do Projeto de Lei nº 26/2023, que autoriza con-
tratações para atuarem na Secretaria Municipal de Saúde, e do Projeto 
de Lei nº 27/2023, que dispõe sobre a concessão de benefícios para 
pagamentos de dívidas tributárias e não tributárias em atraso e dá outras 
providências.
Nº 132/2023, da Vera. Carla Rodrigues Daitx, que requer o espaço na 
tribuna popular desta Casa Legislativa para o Padre Leonir Alves e a 
Comissão da 197 ª Festa de São Domingos de Torres.
Nº 133/2023, do Ver Vilmar dos Santos Rocha, que requer autorização 
para o Assessor Parlamentar participar do “Seminário Técnico de Apri-
moramento do Desempenho da Vereança, Assessoria e Servidores para 
Poder Legislativo Eficiente e Fiscalizatório”, nos dias 17, 18 e 19 de 
maio, em Porto Alegre/RS.
Nº 134/2023, do Ver Comissão de Saúde, que requer a retirada de tra-
mitação da Emenda nº 01/2023 ao Projeto de Lei nº 22/2023, que cria 
função temporária e autoriza a contratação de 1 (um) profissional do 
cargo de Terapeuta Ocupacional para atuar na Secretaria de Saúde.
Nº 135/2023, dos vereadores Igor Beretta, Dilson Mauro Jardim Bo-
aventura e Moisés Trisch, que requer a inclusão na ordem do dia do 
Projeto de Lei Complementar nº 03/2023, do Poder Executivo, que cria 
cargos no quadro de servidores públicos no município de Torres.
Nº 136/2023, do Ver Rafael Silveira, que requer a inclusão na ordem do 
dia do Projeto de Lei Complementar nº 04/2023, de autoria do Poder 
Executivo, que cria cargos no quadro de servidores públicos no muni-
cípio de Torres.
Nº 137/2023, dos vereadores Carla Rodrigues Daitx, Gibraltar Pedro 
Cipriano Vidal e Carlos Alberto da Silva Jacques, que requer o encami-
nhamento de Moção de Pesar aos familiares de Maria Cláudia da Rosa 
Santos, pelo seu falecimento, ocorrido no dia 13 de maio de 2023.
Nº 138/2023, do Ver Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que requer o adia-
mento de votação do Projeto de Lei Complementar nº 03/2023, de au-
toria do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que altera e acrescenta 
dispositivos à Lei nº 3.724, de 31 de dezembro de 2002, que institui o 
Código Tributário do Município.

INDICAÇÕES
Nº 116/2023, dos vereadores Rafael Silveira, Carla Rodrigues Daitx, 
Carlos Alberto da Silva Jacques, Dilson Mauro Jardim Boaventura, 
Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, João Alexandre Negrini de Oliveira, 
Rogério Evaldt Jacob, Vilmar dos Santos Rocha e Jacó Miguel Zefe-
rino, que indica ao Poder Executivo, que faça unificação de Distritos, 
tento Torres apenas 3 (três), com a extinção do 4º Distrito, sendo: Sede 
o 1º Distrito, Vila São João e interior o 2º Distrito e Praias do Sul o 3³ 
Distrito.
Nº 117/2023, do Ver. Rafael Silveira, que indica a Corsan que faça o 
conserto do calçamento da Rua José G. Ramos esquina com a Av. do 
Riacho.
Nº 118/2023, da Vera. Carla Rodrigues Daitx, que indica ao Poder Exe-
cutivo a implantação de um Centro de Especialidades para a Saúde da 
Mulher no município de Torres.
Nº 119/2023, da Vera. Carla Rodrigues Daitx, que indica ao Poder 
Executivo a implantação de um aplicativo que permitirá aos usuários 
o agendamento online dos diversos serviços de saúde ofertados no mu-
nicípio de Torres.
Nº 120/2023, do Ver. Rafael Silveira, que indica a Corsan que faça o 
conserto do buraco na Rua Ernesto Silva, esquina com a Rua Manoel 
Fortunato de Souza.
Nº 121/2023, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que indica ao Poder 
Executivo Projeto de Lei que institua um Banco de Alimentos do Mu-
nicípio de Torres.

PEDIDO DE INFORMAÇÕES
Nº 85/2023, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que solicita ao Poder 
Executivo informações quanto aos valores disponíveis no Fundo Mu-
nicipal de Habitação e a relação dos projetos contemplados desde a 
vigência da Lei Municipal nº 5.255/2022.
Nº 86/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo in-
formações quanto a forma de contratação da empresa que realizou os 
serviços de monitoramento eletrônico do 33º Festival de Balonismo.
Nº 87/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo in-
formações quanto às contratações de lonas, placas, adesivos e letreiros 
luminosos (ou não) utilizados pela Administração.
Nº 88/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo infor-
mações sobre recursos destinados para a Escola Municipal de Ensino 
Fundamental Mampituba, no ano de 2023.

Nº 89/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo in-
formações sobre a sucção da fossa da Escola Municipal de Ensino Fun-
damental Mampituba, ocorridas no ano de 2023, com cópia de toda 
a documentação, desde a contratação até a fiscalização realizada por 
servidor durante todas as sucções realizadas por empresa especializada 
na Escola.
Nº 90/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo in-
formações relativas ao Pedido de Providências nº 11/2023 que solicitou 
a pintura de quebra-molas e linha tracejada da Rua Santa Maria e Rua 
Francisco Hipólito Rolim, Bairro São Jorge, nesta Cidade, o que não 
ocorreu, causando riscos aos usuários das vias citadas, sendo que nem 
faixas de seguranças são pintadas nas duas ruas mencionadas.
Nº 91/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo infor-
mações sobre os eventos esportivos ocorridos no 33º Festival Interna-
cional de Balonismo, com cópia de todos os contratos, termos de par-
ceria, etc, bem como informações sobre academias e demais entidades 
que demostraram interesse em participar e não obtiveram apoio/suporte 
pela Secretária da Cultura e do Esporte.
Nº 92/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita informações quanto ao 
servidor licenciado para dirigir o Sindicato dos Servidores Municipais 
de Torres, senhor André Luis Torre Dambros.
Nº 93/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo infor-
mações sobre os jogos do Campeonato Praiano - 2023, relativo a con-
tratação do serviço de apoio/vigilante para os jogos, masculino livre, 
veterano e feminino livre.
Nº 94/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo in-
formações sobre os jogos do Campeonato Praiano - 2023, relativo a 
contratação do serviço de arbitragem para os jogos, masculino livre, 
veterano e feminino livre.
Nº 95/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo infor-
mações sobre os jogos do Campeonato Praiano - 2023, com cópia das 
súmulas dos jogos, masculino livre, veterano e feminino livre.
Nº 96/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo in-
formações sobre os jogos de categoria de base do Campeonato Praiano 
- 2023, com cópia das súmulas dos jogos.
Nº 97/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo in-
formações sobre os jogos de categoria de base do Campeonato Praiano 
- 2023.
Nº 98/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Executivo 
informações acerca da realização do 33º Festival de Balonismo.
Nº 99/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Executivo 
informações acerca do aterro para calçamento da rua nas proximidades 
da construção do Condomínio Pedra Hiding Place.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 290/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Poder Exe-
cutivo providências quanto a limpeza das calhas e bueiros da Rua Otá-
vio Perraro, Bairro Igra Sul, nesta cidade.
Nº 291/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Poder Exe-
cutivo providências quanto a limpeza das calhas e bueiros da Rua Ma-
noel Tomaz da Rosa, Bairro Stan, nesta cidade.
Nº 292/2023, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que solicita ao poder 
executivo a substituição ou reparo da tela de cercamento da quadra es-
portiva localizada na praça Alberto Teixeira da Rosa, neste Município.
Nº 293/2023, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto a limpeza da rua Alexandrino de Alen-
car, próximo ao número 2001.
Nº 294/2023, do Ver. Rafael Silveira, que solicita ao Poder Executivo 
providências quanto a manutenção, colocação de material e patrola-
mento na Avenida Porto Alegre na Praia Paraiso.  
Nº 295/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que solicita ao Po-
der Executivo providências quanto ao recolhimento de lixo e galho de 
árvores proveniente de podas, em frente as calçadas das Ruas: Recife, 
Alvorada, Porto Alegre, Alfiero Zanardi, Rua do Parque, Boa Vista, São 
Marcos e Rua dos PMs, nesta cidade.
Nº 296/2023, do Ver. Rafael Silveira, que solicita ao Poder Executivo 
providências quanto a “Operação Tapa Buraco” no cruzamento da Rua 
Luiz Gonzaga Capaverde com a Rua Rotary Internacional Centenário 
e Travessa Capaverde.
Nº 297/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto ao reparo do poste de luz da rede pú-
blica, situado na Rua Osmani Martins Veras, 103 (Edf. Vista Nobre).
Nº 298/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto ao patrolamento e colocação de base na 
Rua Donatila Borba, 68, Bairro Centenário.
Nº 299/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto a pintura das faixas de pedestres da Rua 
Alexandrino de Alencar.
Nº 300/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto à colocação de saibro e/ou base gradua-
da na Rua José Nunes, Bairro Curtume.
Nº 301/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita ao Poder 
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Executivo providências quanto ao patrolamento e colocação de base 
na Av. Nereu José Quartiero, 35, Bairro Igra sul, com o entroncamento 
da Rua K nº 125, no Bairro Jardim Eldorado.
Nº 302/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo 
o ensaibramento e patrolamento da Estrada dos Cunhas, trecho não 
pavimentado, próximo ao retorno da Estrada do Mar, Bairro Itapeva.
Nº 303/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo o 
ensaibramento e patrolamento da Rua Padre Reus, Bairro Centenário.
Nº 304/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo o 
ensaibramento e patrolamento da Rua Dilma de Carvalho Godinho, 
Bairro São Jorge.
Nº 305/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo 
o ensaibramento e patrolamento da Rua Antonio Jesuíno Godinho, 
Bairro São Jorge.
Nº 306/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo 
o ensaibramento e patrolamento da Rua Ademir Brum, Bairro São 
Jorge.
Nº 307/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo 
o ensaibramento e patrolamento da Rua Santo Antonio, Bairro São 
Jorge.
Nº 308/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo 
o ensaibramento e patrolamento da Rua Leandro Lumertz Collares, 
Bairro São Jorge.
Nº 309/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo 
o ensaibramento e patrolamento da Rua Belmiro, Bairro São Jorge.
Nº 310/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo 
o ensaibramento e patrolamento da Rua Alexandre Xavier de Mello, 
Bairro São Jorge.
Nº 311/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo o 
ensaibramento e patrolamento da Rua Santa Maria (baixada), Bairro 
São Jorge.
Nº 312/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo 
providências quanto à reforma do abrigo da parada de ônibus, locali-
zada na Av. José Amâncio da Rosa, 1350, Vila São João.
Nº 313/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo 
providências quanto à instalação de quebra-molas na Av José Amân-
cio da Rosa, 1350, Vila São João.

COMUNICAÇÃO DE LÍDER
Ver. Moisés Trisch: Informou que esteve na Secretaria de Saúde para 
entregar à Secretária Suzana o valor de R$ 1.120.000,00, do Ministro 
Paulo Pimenta e Deputado Elvino Bohn Gass, destinado à ampliação 
e reforma de postos e aquisição de oito veículos para a Secretaria de 
Saúde.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Igor Beretta: Parabenizou a Federação Gaúcha de Balonismo 
pela organização do evento na última edição do Balonismo. Elogiou, 
entre as iniciativas da entidade, a presença de um balão disponível à 
visitação durante todos os dias do balonismo. Parabenizou o PDT, 
que tem lutado pela restauração da Ponte Pênsil, rompida no último 
final de ano. Agradeceu ao Deputado Gabriel Souza que destinou R$ 
50.000,00 à Escola Marechal Teodoro, e a emenda de R$ 100.000,00 
do Deputado Carlos Burgo, à Saúde do município. Parabenizou aos 
profissionais de Saúde pelo atendimento exemplar na rede de saúde. 
Visitou a comunidade do Barro Cortado, no domingo passado, duran-
te festividade local. Pediu que o município repense o local de entrega 
de medicamentos aos mais carentes, do centro, para locais de periferia 
do município. Fez menção aos clubes de futebol que participarão do 
próximo Campeonato de Futebol de Torres.

Vera. Carla Rodrigues Daitx: Parabenizou o senhor Luiz Fernando 
Carvalho pelo aniversário de 60 anos. Enalteceu o evento organizado 
no Ginásio da Brigada Militar, elaborado pelas Mães do Bem e Clube 
de Mães do Igra. Convidou a população para participar do 34º Rodeio 
Crioulo Interestadual de Torres, na Vila São João, nos dias 18 a 21 de 
maio. Fez menção à Semana Mundial da Conscientização Contra o 
Abuso e Exploração Sexual Contra Crianças e Adolescentes e Com-
bate a Crimes de Internet, de 13 a 18 de maio. Pediu a adesão da po-
pulação para que crimes como estes não aconteçam mais. Lamentou a 
morte de uma amiga, inicialmente com quadro gripal, que veio a óbi-
to por mau atendimento dos profissionais de saúde que a atenderam. 
Questionou se “continuaremos a perder amigos e entes queridos por 
coisas tão simples”. Pediu que os vereadores, assim como o Vice-Go-
vernador Gabriel Souza, se engajem na causa da Saúde do Município 
e Litoral Norte.

Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques: Parabenizou a Assessora Mi-
chele, pelo dia do Assistente Social, que também é profissional da 
área. Citou o Dia Internacional da Família, tecendo comentários re-
ferentes à sua importância na sociedade. Citou casos do dia a dia das 
famílias, afirmando que “nem tudo deve virar um cavalo de batalha” 
e sim, na arte das interrelações. Falou sobre o dia das mães, elogiando 
às mães e desejando que tenham muitas alegrias em suas vidas. Falou 
sobre a educação que as mães davam a seus filhos durante a infância, 
citando frases próprias dessa época. Relatou alguns casos da infância 
em que sua mãe fez papel de grande educadora. Confidenciou que o 
amor de mãe é inigualável e único. Disse que a Câmara de Vereado-

res é uma família, e que as divergências são saudáveis. Destacou seu 
apreço a todos os membros da Casa. Enalteceu a atuação dos festeiros 
da Festa de São Domingos, presentes em plenário.

Ver. Cláudio da Silva de Freitas: Fez menção ao dia 14 de maio, 
dias das mães, e dia 13, data que relembra a abolição da escravatura. 
Cantou uma música de capoeira que relata a situação dos escravos 
após a sua libertação. Mostrou-se emocionado por ver a cultura ne-
gra como parte de sua vida há mais de trinta anos. Reconhece que a 
abolição da escravatura foi louvável, sem deixar de citar que, após a 
sua libertação, o escravo não recebeu o devido amparo. Parabenizou 
a Comissão de Cultura e Esporte pela realização da Audiência Públi-
ca que tratou da segurança nas escolas. Disse estar preocupado com 
a saúde mental de alunos, professores e famílias. Sugeriu que, para 
o próximo balonismo, não se diferencie as atrações para escolas mu-
nicipais ou estaduais. Informou que o Governo Federal quer destinar 
5% das verbas do SESC e SENAC para campanhas da Embratur no 
exterior. Citou os projetos e empregos diretos e indiretos que sofre-
rão grandes perdas com a medida. Pediu que a população diga não à 
proposta do Governo Federal.

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Parabenizou a Confede-
ração Gaúcha de Balonismo que organizou os espetáculos da última 
edição. Convidou a população para participar do Rodeio da Vila São 
João, de 18 a 21 de maio. Em reunião com o Secretário de Obras, 
pediu uma série de ações da Secretaria para o município. Disse en-
tender a complexidade da Pasta, afirmando que, “por mais que se 
faça, surgem outras demandas”. Parabenizou a Comissão Festiva da 
Festa de Nossa Senhora de Fátima, no Barro Cortado. Elogiou as 
mães, em virtude da festa, realizada no domingo anterior, dedicado 
às mães. Falou que não há amor maior que o de mãe. Comprometeu-
-se em participar da próxima edição da festa. Colocou seu gabinete 
à disposição dos munícipes.

Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Elogiou a Comissão de Edu-
cação da Câmara pela realização da Audiência Pública sobre segu-
rança nas escolas. Lamentou a pouca participação dos pais de alu-
nos. Disse que um dos itens fundamentais, no processo de segurança 
das crianças nas escolas, parte pela conscientização dos pais. Falou 
que a sociedade tem evoluído, e que alguns pais estão transferindo 
sua responsabilidade de educar para o Estado. Afirmou que é preciso 
cobrar dos pais um acompanhamento maior de seus filhos, em espe-
cial das redes sociais. Assegurou que “se você não colocar regras, 
a vida vai colocar. E quando a vida coloca, é muito mais pesada a 
mão”. Questionou o fato de crianças conseguirem levar revólveres 
e machados para as salas de aula, sem que os pais tenham conheci-
mento. Relatou situações em que as redes sociais mostram casos de 
sucesso e ganho de dinheiro muito fácil, distorcendo a mentalidade 
de quem assiste. Sugeriu uma boa conversa e uma boa orientação, 
e que a palavra “não” é salutar em muitos momentos. Lamentou 
a morte de uma amiga, vítima de mau atendimento no hospital da 
cidade. Pediu que o caso seja investigado.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Parabenizou a todas as mães 
que tiveram seu dia no domingo anterior. Disse que a data é especial 
por congregar a todos familiares. Citou o dia mundial da família, em 
especial à esposa e filho, afirmando que “na família é que tudo co-
meça e acontece na sociedade”. Falou sobre a Audiência Pública que 
tratou da segurança nas escolas e a família. Defendeu que “a segu-
rança nas escolas não se resume a alarme, botão ou guarda na porta 
da escola, mas começa em casa”. Lamentou que na Audiência Pú-
blica, realizada na Ulbra, estiveram presentes não mais que 47 pes-
soas. Um número baixo, se comparado à população de estudantes de 
Torres, próxima de oito mil. Perguntou se é necessário que aconteça 
uma tragédia para que as pessoas se preocupem com o caso.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Parabenizou as mulheres pelo seu dia, 
destacando a importância delas na sociedade. Pediu que o Secretário 
de Obras faça a manutenção do canteiro central da Praia Gaúcha 
que está destruído. Disse que a Rua Mano Lima está intransitável 
em virtude das chuvas constantes na semana anterior. Lamentou o 
falecimento da senhora Cláudia que, por causa de uma gripe, veio a 
óbito por mau atendimento. Disse que o município tem muito a cor-
rigir, em especial quanto à segurança nas escolas, devido aos casos 
de violência em escolas no Brasil.

Ver. Vilmar dos Santos Rocha: Relatou que esteve no cemitério 
municipal no final de semana, e elogiou o Executivo pela manuten-
ção realizada no local. Agradeceu ao Deputado Dirceu Franciscon, 
que destinou emenda no valor de R$ 100.000,00 para a Saúde do 
município, assim como os deputados que têm olhado por Torres. 
Elogiou a Secretária Suzana que tem organizado os postos de saúde 
quanto ao horário, que foi estendido, e distribuição de fichas para 
consulta. Pediu que a Secretaria de Saúde repense o novo local de 
entrega de medicamentos gratuitos. Sugeriu que se criem pontos de 
entrega na periferia da cidade. Parabenizou os festeiros da Festa de 
São Domingos.

Ver. Moisés Trisch: Parabenizou os profissionais da enfermagem 
pelo seu dia, 12 de maio. Informou que indicou a instalação de câ-
meras de monitoramento nos postos de saúde, mas a emenda foi re-
jeitada, devido à necessidade de instalação de uma central. Elogiou 
as assistentes sociais e espera que a Lei 12.317, que rege a carga 
horária desses profissionais, entre em vigor. Disse que o local esco-
lhido para as assistentes sociais, em Torres, é inadequado por estar 
fora da área central. Falou sobre o dia 13 de maio, dia da abolição 
da escravatura, destacando que a escravidão pode voltar “disfarçada 
nos trabalhos análogos”. Questionou o valor de R$ 863,00 cobrado 
do município, em licitação, para corte de árvores. Em defesa a co-
mentários de um vereador na sessão anterior, disse que CPI é uma 
obrigação do Legislativo e pode ser realizada por essa Casa. Espera 
conseguir as cinco assinaturas para a CPI, mesmo que no ano se-
guinte. Defendeu que as contas da ex-prefeita Nílvia, rejeitadas pelo 
MP, não foram por corrupção.

Ver. Rafael da Silveira: Em resposta ao vereador que o antecedeu, 
esclareceu que “ele, como vereador, não teria capacidade técnica 
para uma CPI”, e há gabinetes que torcem para que as coisas deem 
errado para levantar críticas. Quanto às contas da ex-prefeita, recu-
sadas pelo MP, falou que o Partido Progressistas, na época, é que 
deu a eleição para o PT. Destacou a importância do PT, na figura da 
ex-prefeita, assegurando que sempre rebaterá, mas no campo das 
ideias, quando for necessário.

Ver. Rogério Evaldt Jacob: Relatou que na esquina de sua casa, 
próxima à divisa entre Torres e Passo de Torres, o perigo é constan-
te, em virtude do grande número de veículos que passam pelo local. 
Falou que não há dispositivo redutor de velocidade nem faixa de 
pedestre. Disse não entender o porquê da falta de verbas para pintar 
uma simples faixa de segurança. Mostrou-se indignado já que as 
vias mais para a periferia da cidade estão em situações precárias, 
destacando que, mesmo sendo parte do governo, deve criticar quan-
do necessário.

Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Falou que seu “sonho 
de consumo seria uma casa de acolhimento em Porto Alegre para os 
munícipes que se deslocam até lá para tratamento”. Lamentou ao sa-
ber das imagens de uma senhora que abandonou seu cão em uma via 
da cidade, garantindo que vai se empenhar para responsabilizá-la. 
Disse que moradores de outros municípios trazem seus animais para 
abandoná-los em Torres. Pediu que os moradores, ao presenciarem 
fatos semelhantes, denunciem os responsáveis. Destacou que a clas-
se média é o setor que mais abandona animais, e as pessoas menos 
favorecidas são as que mais os acolhem. Sugeriu que no próximo 
Balonismo seja realizada uma feira de adoção de animais.

ORDEM DO DIA
Emenda nº 01/2023, da Mesa Diretora, ao Projeto de Lei nº 27/2023, 
do Poder Executivo, que dispõe sobre a concessão de benefícios 
para pagamentos de dívidas tributárias e não tributárias em atraso e 
dá outras providências. APROVADA.
Projeto de Resolução nº 02/2023, dos vereadores Igor Beretta, Dil-
son Mauro Jardim Boaventura, Moisés Trisch, Silvano Gesiel Car-
valho Borja e Cláudio da Silva de Freitas, que altera inciso IV do art. 
35, e revoga o art. 166 do Regimento Interno da Câmara Municipal 
de Torres. APROVADO.
Projeto de Lei Complementar nº 04/2023, do Poder Executivo, que 
cria cargos no quadro de servidores públicos no município de Tor-
res. APROVADO.
Projeto de Lei nº 26/2023, do Poder Executivo, que autoriza con-
tratações para atuarem na Secretaria Municipal de Saúde. APRO-
VADO.
Projeto de Lei nº 27/2023, do Poder Executivo, que dispõe sobre a 
concessão de benefícios para pagamentos de dívidas tributárias e 
não tributárias em atraso e dá outras providências. APROVADO.

…………………..
Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 131/2009) 
e de Acesso à Informação, o Presidente do Legislativo, convida 
a todos para acessarem o novo site da Câmara Municipal de 
Torres https://www.camaratorres.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos e visu-
ais, a nova plataforma permite à população ficar por dentro dos 
principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tempo real, 
através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a comunidade 
mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br

CÂMARA DE TORRES
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Fonte Rádio Maristela – 
Melissa Maciel 
Pedro Juarez da Silva, Pedrão 

(MDB), prefeito de Mampituba foi 
condenado por crimes ambientais 
por ter realizado exploração ex-
tração de minérios sem a devida 
licença ambiental entre os anos 
de 2013 e 2015, então em sua se-
gunda gestão na prefeitura. Foram 
condenados também o secretário 
municipal de Obras da época e o 
então vereador João Pacheco Lo-
pes, João Índio (MDB) além de em-
presas envolvidas na exploração 
considerada ilegal pela justiça.  

Pedrão foi ainda sentenciado a 
pagar mais de R$ 5 milhões por res-

sarcimento ao município de Mam-
pituba, multa por enriquecimento 
ilícito e multa civil.  A  condenação 
retira também os  direitos políticos 
dos condenados por  10 anos.

Início em 2016

Conforme informações obtidas 
no site da Rádio Maristela, o caso 
foi alvo da Operação Curvas con-
duzida pela Polícia Federal, inicia-
da em 2016, revelando a existên-
cia de uma associação criminosa 
composta, na época, pelo prefeito 
(então reeleito) Pedro Juarez, pelo 
secretário de Obras e vereador do 
Município, João Índio, e pelo res-

ponsável pela empresa Emprei-
teira e Transportadora São Roque 
LTDA, Antoniete Selau Ortolan.

A atividade criminosa consistia 
basicamente na comercialização 
de seixos - fragmento de rocha uti-
lizado para paisagismo. As pedras 
eram extraídas a partir do desas-
soreamento do rio Mampituba 
realizado pela prefeitura e comer-
cializadas pela empresa. Confor-
me a investigação, o prefeito e o 
secretário de Obras desviaram em 
benefício da empresa minério e 
utilizaram recursos públicos, como 
máquinas e servidores municipais, 
para enriquecimento ilícito com as 
atividades da associação.  

Prefeito da cidade de Mampituba é condenado e 
perde direitos políticos

 Pedrão foi ainda sentenciado a pagar mais de R$ 5 milhões em devoluções e multas. Pela sentença o prefeito fica inelegível por 10 anos

TORRES - Na última terça-feira, 
16 de maio, na sede do Centro 
de Referência da Mulher (CRM) 
Pricila Selau, aconteceu mais um 
trabalho de prevenção e combate 
à violência contra mulher, com os 

estudantes da Escola Estadual de 
Educação Básica Marechal Deodo-
ro.

O trabalho foi realizado com 
os alunos de primeiro, segundo 
e terceiro ano do Ensino Médico, 

totalizando 120 estudantes, dividi-
do em 4 etapas para acomodar os 
estudantes de forma organizada. 
A psicóloga do CRM e Vice-Presi-
dente do COMDIM Vania Gisleine 
Schmitz, conduziu a palestra orien-

tando sobre os tipos de violência e 
sobre relacionamentos tóxicos.

A atividade deu início com a 
fala do secretário de Assistência 
Social e Direitos Humanos, Fábio 
da Rosa, que pontuou o papel do 
homem no combate à violência 
contra a mulher. Citou o movimen-
to Laço Branco, criado em 1991 
que reuniu um grupo de homens 
canadenses que repudiavam a vio-
lência contra a mulher, além do 
símbolo do Laço Branco, eles tam-
bém adotaram como lema jamais 
cometer um ato violento contra 
as mulheres e não fechar os olhos 
diante dessa violência.

“É com grande satisfação que 
recebemos a demanda, pois são 
essas iniciativas externas que 
contribuem para o trabalho de 
prevenção e para uma sociedade 
menos violenta”, afirma a diretora 

do CRM e presidente do Conselho 
Municipal dos Direitos da Mulher 
(COMDIM), Helvia Sanae Mano.

O foco é diminuir os casos extre-
mos e trabalhar com a prevenção 
e empoderamento das mulhe-
res, reforça a diretora Helvia, que 
agradece o excelente trabalho e a 
parceria da Brigada Militar, atra-
vés da Patrulha Maria da Penha, a 
presença da Conselheira represen-
tando o COMDIM, Joelci de Souza 
Alianiello e ao prefeito Carlos Sou-
za por apoiar as ações de preven-
ção.

Estiveram presentes a sargento 
Carina Bertolini, soldados Cimara 
Carpes Obem Grundler e Rafael 
Machado Medeiros, da Patrulha 
Maria da Penha que abrilhantaram 
a atividade com falas efetivas e im-
portantes. (FONTE – Prefeitura de 
Torres)

CRM e Patrulha Maria da Penha realizam palestra sobre 
violência e relacionamentos tóxicos com estudantes

Agilidade, criatividade, atenção, 
memória, concentração. Essas são 
algumas das habilidades que os 
games vão despertar nos estudan-
tes na segunda edição dos Jogos 
Eletrônicos de Integração Lutera-
nos (JEIL). As modalidades da nova 
competição nacional são Stumble 
Guys, Minecraft e FIFA 23. A pro-
moção do torneio é da Rede de 
Escolas da Ulbra. As inscrições 
abrem no dia 24 de abril e seguem 
até 28 de maio. As qualificatórias 
ocorrem de 12 a 21 de junho e a 
grande final, ao vivo, nos dias 26 e 

27 de junho, às 19 horas (A disputa 
da final será transmitida ao vivo no 
YouTube da Torneio de Jogos). 

Além de alunos matriculados 
entre o 1º ano do fundamental até 
o ensino superior de qualquer ins-
tituição de ensino do Brasil, o tor-
neio é aberto para a participação 
do público em geral. Para disputar 
do JEIL que será 100% online, o jo-
gador precisa adquirir o ingresso 
com base em sua série e moda-
lidade.  As premiações – em Gift 
Card – chegam a R$2500 para os 
grandes campeões. 

A gerente operacional da Edu-
cação Básica e Técnica da Aelbra, 
Carin Cristina Borkert Kuchenbe-
cker, enfatiza que os jogos eletrô-
nicos não podem ser ignorados 
no ambiente escolar. "A Rede de 
Escolas da Ulbra está apostando 
novamente nos Jogos Eletrônicos 
por entendermos que as crianças 
e adolescentes fazem uso dessas 
ferramentas como diversão, e os 
games também trazem benefícios. 
Vamos proporcionar um campe-
onato bem organizado em um 
ambiente monitorado", garante 

Carin.

As modalidades
Veja abaixo a série permitida 

para cada jogo:

Stumble Guys: ensino funda-
mental - 4º ao 9º ano.

Minecraft: ensino fundamental - 
4º ao 9º ano.

FIFA 23: ensino fundamental -- 
1° ao 9º ano.

FIFA 23: ensino médio e supe-
rior.

Convidados especiais

Na grande final, os convidados 
especiais são:

Apresentador Derik -- TDJ: ele 
esteve nos palcos da GameXP, Re-
cord TV, Expocomics, ExpoCIEE, 
History Brasil e nos eventos da 
Torneio de Jogos.

Narrador Alê: Circuito Anime-
fest, Expo CIEE, BGS 2019 e cam-
peonatos universitários regionais.

Comentarista Gonpontes: nar-
rador da CBS Elite S1, UPE games, 
copa ACE, JUBS 2020, entre outros 
eventos.

Ulbra realiza a 2ª edição dos Jogos Eletrônicos Luteranos
Além de alunos matriculados entre o 1º ano do fundamental até o ensino superior de qualquer instituição de ensino do Brasil, o torneio é aberto 

para a participação do público em geral.
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Há um ano fechado, Museu Histórico de Torres não 
tem previsão para ser reaberto

No dia 18 de maio celebra-se 
o Dia Internacional do Museu, 
visando fomentar as discussões 
do campo museal e inspirar os 
eventos propostos pelas insti-
tuições – responsáveis pela di-
vulgação do património natural 
e cultural mundial, tangível e 
intangível. E em Torres, o nosso 
museu está há um ano fechado e 
– pelo que evidencia a aparência 
de seu estado estrutural, pede 
socorro...

Cerca de um ano atrás, a Pre-
feitura de Torres anunciou que 
Museu Histórico de Torres (loca-
lizado na rua Júlio de Castilhos) 
seria fechado para reparos emer-
genciais - fechamento que ocor-
reu de fato partir de 26 de maio 
de 2022. E durante todo esse 
período o museu segue inope-
rante, tendo sido interrompidas 
as exposições artísticas que lá 
vinham ocorrendo, além de ati-
vidades culturais como a promo-
vida pelo Cineclube Torres.

Em julho do ano passado, o 
jornal A FOLHA já havia conta-
tado o Secretário de Cultura e 
Esportes de Torres, Mauri Ro-
drigues. Ele reconhecia a impor-
tância histórica do museu para a 
comunidade torrense, dizendo 
que os itens históricos que fica-
ram no Museu foram acondicio-
nados em locais que não sofram 
com infiltração ou intempéries 
do tempo (sendo devidamente 
embalados). Na ocasião, o se-

cretário Mauri ainda indicava 
que a Prefeitura de Torres havia 
conseguido a liberação de recur-
so para a reforma do prédio do 
Museu Histórico (a qual aguar-
dava a liberação do projeto jun-
to à Caixa Econômica Federal), e 
que já haveria um cronograma 
de exposições planejadas para a 
reabertura do espaço. 

Porém, basta passar por fren-
te ao prédio para observar que, 
ao invés de reformado, parece 
que o edifício se deteriora. Atu-
almente, só serve para exposi-
ção de grafittis e pichações gra-
vados em sua fachada, quase 
como protesto - comprovando o 
abandono do prédio, que inter-
namente já sofria com infiltra-
ções, mofo, goteiras, esquadrias 
apodrecendo...

A situação, inclusive, chamou 
atenção do vereador torrense 
Moises Trisch (PT), que na se-
gunda-feira (15) questionou o 
que a atual administração tem 
feito pela preservação do patri-
mônio histórico material e ima-
terial de Torres, e ainda fez uma 
denúncia: “Até onde sabemos, 
nada (vem sendo feito). Abso-
lutamente nada. Pelo contrário, 
muitas vezes (a municipalidade) 
atua como causador de destrui-
ção, como no caso do Museu, 
fechado há um ano de maneira 
arbitrária, onde, por absoluta 
desídia administrativa, deixou-

-se de aplicar recursos federais 
oriundos de emenda parlamen-

tar, que poderiam ter atenuado 
o processo de degradação do 

espaço”, indicou o vereador, em 
suas redes sociais.

Há cerca de um ano fechado para reformas, antigo prédio (que até poucos anos abrigava a Prefeitura de Torres) sofre com deterioração, 
além de pichações em suas paredes

Sem previsão de reabertura
Tendo em vista a impor-

tância do Museu Histórico de 
Torres - como espaço público 
de fomento a cultura e ativida-

des museológicas - o jornal A 
FOLHA contatou novamente a 

Prefeitura de Torres, para que 
fossem prestados alguns es-
clarecimentos sobre a situação 
do prédio Histórico, reparos 
previstos e outras questões.

Segundo foi repassado pela 
Comunicação da municipali-
dade, a prefeitura está empe-
nhada na busca de uma solu-
ção mais breve possível para o 
prédio do Museu Histórico de 
Torres – que está sendo reor-
ganizado e ainda deve passar 
pelos restauros necessários. 
Entretanto, não há uma data 
definida para que o espaço 
seja reaberto “Não podemos 

precisar datas, pois a Prefei-
tura depende de processos 
licitatórios que demandam de 
tempo. Por isso passar uma 
data (para eventual reabertura 
do museu) seria um equívoco”.

Ainda conforme a comuni-
cação da Prefeitura de Torres, 
a municipalidade está ciente 
dos grafittis e pichações es-
tampados nas paredes da edi-
ficação do Museu. “Temos a 
guarda municipal que se faz 
presente no local. Estamos 
cientes (dos graffitis e pixa-
ções) lamentável o vandalis-
mo”.

Um pouco da história do Prédio do Museu
O imóvel do Museu Histórico 

de Torres trata-se de uma edi-
ficação antiga, inaugurada em 
junho de 1951 durante a gestão 
do então prefeito municipal Cel. 
Severiano Rodrigues da Silva. 
Foi a sede da prefeitura muni-
cipal e seus principais departa-

mentos e secretarias por mais 
de 60 anos.

No dia 13 de maio de 2016 
foi inaugurado o atual Centro 
Administrativo Municipal (loca-
lizado no prédio do antigo Hotel 
Beira Mar - na Rua Jose Antônio 
Picoral). A partir de então, o 

imóvel  começou a ser reorga-
nizado  para tornar-se o Museu 
Histórico de Torres - que tam-
bém abrigaria a Biblioteca Mu-
nicipal, uma sala de multiuso e 
espaço para projetos culturais. 
Uma reforma no espaço foi efe-
tuada em 2021 pela Prefeitura 

de Torres, viabilizada por emen-
da parlamentar da deputada fe-
deral Maria do Rosário.

Após a reforma (e passado 
o pior momento da pandemia 
Covid-19), o prédio foi reaberto 
a visitação pública no início de 
2022 - já nomeado como Mu-

seu Histórico, Antropológico, 
Arqueológico e Oceanográfico 
de Torres. Exposições e ativida-
des culturais vinham ocorrendo 
no local. Entretanto, há mais de 
um ano o espaço foi fechado 
para reforma.... e assim segue 
até hoje. 

Pixações marcam paredes do museu inativo
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Cães e gatos também sentem medo, raiva e alegria. Eles possuem hormônios e sofrem al-
terações químicas semelhantes às nossas durante as mudanças emocionais. Por mais que não 
saibam falar, a linguagem corporal e os seus comportamentos são uma forma importante de 
comunicação. Por isso, é importante saber como identificar um pet feliz. E os médicos vet-
erinários são fundamentais nessa tarefa. Eles saberão identificar e diferenciar os sinais mais 
discretos. 

Os sinais de felicidade, na maior parte das vezes, significam que o pet está saudável e que 
está recebendo os cuidados e o carinho que precisa. Dificilmente um pet doente, ou que não 
recebe amor como deveria, terá um comportamento alegre.

1. Atividade física
O nível de atividade física pode variar de uma raça para outra. Um cão Border collie certa-

mente realizará mais exercícios do que um Pug. No entanto, não é segredo para ninguém que 
os cães adoram se movimentar.

Por isso, para saber se você está cuidando de um pet feliz, fique atento às variações relativas 
no nível de atividade física do seu companheiro. Verifique se ele anda realizando as mesmas 
atividades, com a mesma empolgação. Fique atento caso ele esteja mais quieto do que cos-
tume e sem vontade.

Mesmo com ritmos diferentes, um pet feliz busca sempre explorar e aprender coisas novas!
2. Apetite
Comida é alegria. Tanto para os pets, quanto para os seres humanos. Algumas espécies e 

raças podem ser mais seletivas, mas a hora de comer geralmente é celebrada. 
Dito isso, vale lembrar que pode ser que em algum momento o seu companheiro esteja mui-

to empolgado com outra situação e pule uma refeição. Mas esse é um comportamento que não 
deve se repetir com frequência.

Dessa forma, fique atento. Se o seu pet receber a comida de forma animada, tenha certeza 
de que ele está feliz. Caso ele se demonstre sem apetite por algumas refeições seguidas, isso 
pode ser um sinal de que algo o está incomodando.

Seu Pet está feliz?

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

3. Sono e descanso em dia
Dependendo da espécie e da raça, um pet feliz pode dormir até 16 horas por dia. Isso ocorre de forma 

distribuída entre o sono da noite e os cochilos durante o dia. Os filhotes podem chegar a incrível marca 
de 20 horas de sono!

No entanto, caso alguma dor ou desconforto esteja incomodando o seu pet, o descanso pode não ser 
possível. Com isso, outros sinais, como a sonolência e a irritabilidade podem se manifestar.

Conversar com o médico veterinário é a melhor forma de saber qual o período ideal de sono para o 
seu companheiro. 

Sono de menos pode elevar os níveis de hormônio cortisol no sangue, que pode levar ao estresse 
crônico. Já o sono exagerado pode significar que o seu cão está deprimido, ou com problemas de saúde 
como o hipotireoidismo.

4. Olhar alegre e rosto relaxado
Um pet feliz, especialmente no caso dos cães, tende a relaxar os músculos da face. Assim, além do 

olhar tranquilo, muitas vezes eles parecem estar sorrindo, com a boca semiaberta.
Fique atento, contudo, aos pets ofegantes. Estar com a boca aberta o tempo todo e com a respiração 

pesada pode ser sinal de calor e estresse.
Sobre os olhos, caso a parte branca esteja muito aparente, isso pode significar medo, tensão e até 

agressividade.
5. Comportamento não destrutivo
Morder e destruir brinquedos pode ser uma ótima forma dos pets extravasarem energia, mas elas 

não devem se repetir com muita frequência.
Um pet feliz também deve ter prazer ao passear, correr, farejar e fazer carinho com os tutores e com 

os outros animais. Essas atividades ajudam a reduzir a ansiedade e a agressividade.
6. Comportamento durante a ausência
A separação do tutor, mesmo que seja por pouco tempo, pode levar o pet a desenvolver comporta-

mentos ansiosos e de repetição. E eles não são compatíveis com um pet feliz.
Assim, tente observar como o seu pet se comporta quando você não está por perto. Latidos e uivos 

em excesso, mordidas e arranhões nos móveis, lambeduras e automutilação não podem ser considera-
das normais. (Fonte: Pet Support)

Conheça a ATPA (Associação Torrense de Proteção aos Animais) que cuida de animais abandona-
dos.  Nos dias 01,02 e 03 de junho, estaremos de volta com nosso tradicional Bazar &Brechó da ATPA 
com feirinha de adoção das 9h às 19h30 sem fechar ao meio-dia.

Você vai nos encontrar ao lado da Casa do Agricultor. A renda do evento será integralmente reverti-
da para alimentação, tratamento e castração de animais de rua ou em casa de passagem, que aguar-
dam adoção. Se você tiver artigos de inverno em boas condições e desejar doar, estamos precisando 
destes produtos. Ajude-nos a continuar nosso trabalho. Contato: 51 981116834

COLUNISTAS

Uma semana especial para o espírito comunitário, celebramos os es-
paços de memórias, os museus, a semana municipal da Cultura e os 145 
anos de emancipação política e administrativa do município de Torres/
RS. Refletir sobre as mudanças e permanências da História, prestigiar 
paisagens e lugares públicos , reconhecer a vivacidade do tempo em 
cada canto, nas ruas, nas esquinas, nos monumentos e nos elementos 
do patrimônio histórico. A Cultura de uma sociedade é dinâmica, carrega 
em seu âmago as pluralidades, as contradições e um teor político que é 
produzido de acordo com cada contexto. As datas comemorativas, para 
além de referências no calendário, são acima de tudo, momentos de re-
flexão. Neste sentido, me peguei pensando sobre quando iniciou minha 
paixão pela História e na minha formação como Historiador, lembrei do 
meu fascínio pelos filmes de Indiana Jones, minha experiência na área da 
Arqueologia, quando me enxerguei como um educador e na formação hu-
mana que me permitiu o movimento estudantil. Nos idos de 2003 e 2004, 
dou meus primeiros passos na Casa da Terra, um antigo casario localizado 
na Rua de Baixo, atual Júlio de Castilhos. Era a Casa de Cultura, tinha 
uma exposição permanente de objetos e artefatos históricos e uma gran-
de circulação de artistas, pesquisadores e visitantes em geral. Quanto 
aprendizado! Recordo de um grande armário que estava cheio de “papel 
velho” e minha missão era higienizar, catalogar e organizar aquele acer-
vo. Descobri que era nosso arquivo municipal com documentos oficiais, 
leis orgânicas, atas, dentre tantas outras preciosidades que datavam do 
século XIX e século XX. Ali, naquele momento, como se me olhasse no 
espelho, enxerguei muito mais que uma paixão, mas o surgimento de 
um Historiador. Um profissional que exigia uma formação adequada e 
permanente, ética e que carregava consigo uma função social fundamen-
tal. Num ambiente pequeno, localizado no Centro Histórico, entre livros, 
acervos e documentos, um misto de biblioteca, arquivo e museu, minha 
vida tomou um outro sentido.

Para celebrar esta conexão entre a história privada e a história local e 

Historiador, Pesquisador e Educador

Abandonados à própria sorte

Leonardo Gedeon regional é que recorro aos meus ambientes de formação, e pergunto aos 
meus concidadãos: Onde está nossa Biblioteca Pública e nosso Arquivo 
Histórico? Por que o Museu Arqueológico, Antropológico e Histórico está 
fechado há um ano? Quais são as justificativas para tamanho abandono 
dos espaços públicos? E o que ainda torna um escárnio é que o discurso 
oficial é que Torres é “um exemplo de desenvolvimento sustentável, de 
preservação do meio ambiente e de valorização do patrimônio histórico.” 
(fragmento extraído do texto comemorativo nas redes sociais da Pre-
feitura municipal) O equívoco dessa afirmação, além de ferir os direitos 
culturais constitucionais, as prerrogativas das leis estaduais e municipais, 
está contrariando as premissas básicas do Consórcio Geoparque Caminho 
dos Cânions do Sul, que procura aliar os atrativos naturais, históricos e 
culturais do território. Na minha opinião, a escassez de uma gestão cul-
tural eficiente impossibilita que as expressões e manifestações artísticas, 
intelectuais e de fomento às atividades educacionais tornem-se protago-
nistas no desenvolvimento em um território de grande representatividade 
histórica, científica e ambiental. Enquanto professor e atuando na área da 
educação patrimonial há mais de uma década, os museus, centros histó-
ricos, arquivos públicos e bibliotecas são fundamentais para as atividades 
didático-pedagógicas. A função social destes espaços estão intimamente 
imbricados no desenvolvimento cognitivo, no exercício da cidadania, pes-
quisas científicas e, principalmente, no fomento às memórias afetivas e 
sociais. Uma grande parcela dos meus alunos desconhecem o que é um 
museu e que nossa cidade possui um. Muitas pesquisas de cunho biblio-
gráficas são realizadas nas bibliotecas escolares e o incentivo ao hábito 
da leitura, conduzo-os a fazerem sua carteirinha na biblioteca pública. O 
arquivo histórico como fonte primária da produção historiográfica local é 
imprescindível. Um rico acervo iconográfico e documentos que trazem, 
por meio do saber histórico, elementos para se conhecer sobre as identi-
dades locais, suas relações de poder, entre outras contribuições.

Espaços públicos de fruição intelectual, de mobilidade, de encontros 
e reencontros que sumiram do mapa, como se viesse a tona um grande 
projeto de desmonte da Cultura, pois muito bem sabemos, um povo sem 
memória, sem história, constitui-se como um sujeito passivo e omisso em 
relação aos bens comuns. Assim como minha experiência transita pelo 
museu, pela biblioteca e pelo arquivo, quantas pessoas, jovens, adultos, 
crianças e idosos estão suprimidos do seu direito ao acesso democrático 
e universal nestes ambientes de formação e emancipação humana? 

Torres e seu povo, parabéns pelos 145 anos, resistindo no ensejo de 
anti-memória e a violência simbólica a qual estamos sendo submetidos! 
Viva a Resistência Cultural!
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Coro e Orquestra Municipal retornam com 
ensaios em Arroio do Sal

A segunda-feira (dia 15), foi 
marcada pelo retorno dos en-
saios do Coro e da Orquestra 
Municipal de Arroio do Sal. Os 
projetos, que iniciaram em 2022, 
retornam neste ano com ensaios 
semanais, na própria Secretaria 
de Turismo, Esporte e Juventude. 
A responsável pelos encontros 
é a professora de música, Parla 
Cristiane Macedo Germann.

Parla explica que os projetos 
são abertos para a comunida-
de. Inclusive, no ano passado, 
segundo ela, cerca de 80 pesso-
as fizeram parte e a expectativa 
para este ano é que o número de 

participantes chegue próximo a 
2022.

As aulas são sempre no fim da 
tarde ou no turno da noite. “As-
sim, facilita para quem trabalha 
ou estuda, porque é para todas 
as idades”, destaca a professora. 
No entanto, ela ressalta que, por 
mais que a participação de me-
nores de 12 anos seja bem-vinda, 
é importante conversar com ela 
antes para ver a viabilidade de 
turma.

Parla acrescenta que os ins-
trumentos disponíveis para aula 
de iniciação na orquestra são: 
violino, viola, cello e contrabai-

xo acústico. “Estes eu dou aula, 
porém, se a pessoa já toca outro 
instrumento, e puder trazê-lo, 
pode fazer parte da orquestra 
também”, destaca e observa: 
“não há restrição de tipo de ins-
trumento.”

O Coro tem uma aula sema-
nal, sempre, nas segundas-fei-
ras, entre às 19h45 e 21h15. Já 
a orquestra conta com 7 turmas, 
também no turno da noite após 
às 17h30, três vezes na semana: 
segunda, terça e quarta-feira.

Confira como fazer parte dos 
projetos:As inscrições estão 

abertas para os dois projetos. 
Para participar, é preciso compa-
recer na Secretaria de Turismo, 

Esporte e Juventude, e informar: 
nome completo, data de nasci-
mento e telefone/whatsapp.

Oficina em Três Cachoeiras mostra técnicas para mitigar 
efeitos das mudanças climáticas na produção de alimentos
A casa da Associação de Mulhe-

res Trabalhadoras Rurais e Urbanas 
(AMTRU), sediou na quinta-feira, 
11, a Oficina de picador de galhos, 

mutirão e Panc, com ações para 
promover a adaptação da agricul-
tura e nutrição às mudanças climá-
ticas. Realizadas simultaneamen-
te, as atividades contaram com a 
equipe técnica do Centro Ecológico 
no uso do picador e com as agri-
cultoras Inês Gonçalves Flores e 
Marli Justo no preparo do almoço 
Panc.  Depois de uma conversa de 
apresentação, as pessoas puderam 
alternar a participação numa e nou-
tra atividade.

A oficina com o picador iniciou 
pela poda e capina do horto dos 
fundos da casa. Com resíduos ge-
rados neste mutirão, o picador pro-
duziu material mais adequado para 

compostagem e cobertura de hor-
tas do que galhos inteiros. O tecnó-
logo em Gestão Ambiental Nelson 
Bellé explicou que esta tecnologia, 
além de incorporar matéria orgâni-
ca no solo, reduz a dependência de 
insumos externos e a necessidade 
de irrigação, porque a cobertura de 
galhos e folhas triturados ajuda a 
manter a umidade do solo. “Depois 
já vão entrando em decomposição 
as folhas. Os galhos (os resíduos 
dos) mais grossos demoram um 
pouco mais. O tempo que a gente 
gasta na capina podemos usar nes-
te trabalho”.

Enquanto isso, na cozinha, Inês 
e Marli preparavam, orientavam 

e davam receitas com plantas ali-
mentícias não convencionais. “Nós 
temos uma riqueza, que são as 
Panc. Uma riqueza muito grande. 
Moramos no meio dos alimentos 
e a gente as às vezes não considera 
eles como alimentos, pensa que é 
inço, que é um mato desnecessário. 
Deixam um alimento perto de casa 
que é gratuito, é limpo, saudável”, 
explicou Inês, enquanto iniciava o 
preparo de uma farofa com urtiga, 
picão e língua de vaca. O almoço 
teve ainda risoto de mangará (um-
bigo de bananeira), como prato 
principal, saladas de folhas e flores, 
maionese de banana verde, polen-
ta e arroz com açaí de juçara.

Reforçada com câmeras segurança de instituições de ensino em Dom Pedro de Alcântara
Ampliando as ações voltadas à 

segurança nas instituições de ensi-
no, a Prefeitura de Dom Pedro de 
Alcântara, por meio da Secretaria de 
Educação, finalizou na última sema-
na o reforço e ampliação do monito-
ramento com câmeras de segurança 
nas escolas da rede municipal. 

O investimento é resultado da 
reunião que ocorreu em 13 de abril 

deste ano com o Poder Executivo, a 
Secretaria de Educação, Diretoras e 
o Conselho de Pais e Mestres (CPM) 
de ambas as escolas, acerca das me-
didas preventivas a serem aplicadas 
na rede de educação municipal.

Segundo a Secretária de Edu-
cação, Talia da Luz Vieira, o inves-
timento de R$ 10.285,60 mostra 
cuidado com o patrimônio público 

e principalmente com as crianças. 
“Com mais câmeras instaladas, tra-
remos mais segurança para toda a 
comunidade escolar. Ampliamos a 
cobertura na EMEI Mundo Encan-
tado, e instalamos 4 novas câmeras 
na EMEF Professora Luzia Rodrigues 
e outras 4 câmeras na escola anexo 
que contem quatro turmas de pré-
-escolar”.

Na manhã da última se-
gunda-feira (15/05), foi 
assinado no Gabinete do 
Prefeito de Dom Pedro de 
Alcântara, Alexandre Model 
Evaldt, o Termo de Convê-
nio entre os municípios de 
Dom Pedro de Alcântara e 
Torres, com vistas à manu-
tenção e custeio do Centro 
de Referência da Mulher de 
Torres (CRM). Na tarde da 
mesma segunda (15), foi a 

vez do prefeito de Arroio 
do Sal, Affonso Flávio Angst 
(Bolão) assinar a renovação 
do termo de Convênio com 
o CRM. 

A Secretária de Assistên-
cia Social de Dom Pedro de 
Alcântara, Roberta Cardoso 
Webber, reforça a impor-
tância do convênio na pro-
moção de ações contínuas 
em rede, no que tange ao 
atendimento das mulheres 

vítimas de violência do-
méstica. Já a coordenadora 
da Mulher de Arroio do Sal 
ressalta a importância deste 
movimento entre os Muni-
cípios do Litoral Norte por 
meio da Rede lilás: “a Rede 
Lilás tem funcionado muito 
bem na promoção de uma 
vida mais digna para essas 
mulheres que, em algum 
momento de sua vida, per-
deram a referência.”

Arroio do Sal e Dom Pedro de Alcântara 
assinam convênio com o Centro de 

Referência da Mulher de Torres Uma novidade para os turistas que visitam 
Passo de Torres é o novo portal de turismo, que 
está sendo migrado para uma plataforma mais 
segura, eficiente e moderna. O portal vai permitir 
que os visitantes encontrem informações sobre 
os locais onde vão chegar, o que fazer e o que co-
mer na cidade que é conhecida por suas belezas 
naturais e comidas típicas. Hospedagem, restau-
rante e operadoras de turismo terão seu próprio 
espaço no site, além dos Atrativos Turísticos e um 
Guia de Serviços do município.

A migração do portal será realizada pela Fe-
deração Catarinense de Municípios (FECAM) em 
parceria com a Associação dos Municípios do Ex-
tremo Sul Catarinense (AMESC). Nesta terça-fei-

ra, 16 de maio, foi realizado um treinamento com 
os gestores de turismo do município, com a pre-
sença da secretária de Turismo, Rosimeri Men-
gue, do assessor da pasta Leonardo Meurer, do 
assessor de comunicação Neomar Correa e Dou-
glas Benker, da agência Athos RS Comunicação.

“O site de turismo será uma ferramenta es-
sencial para divulgar as atrações, os serviços e as 
oportunidades de Passo de Torres. Será informa-
tivo, atrativo, acessível e atualizado, oferecendo 
conteúdo relevante e de qualidade para os tu-
ristas. Vai facilitar a interação e a comunicação 
entre os visitantes e os prestadores de serviços 
turísticos”, enfatizou a secretária de Turismo, Ro-
simeri Mengue.

Passo de Torres terá novo portal de 
turismo na web
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Prefeito Flávio Ratinho busca em 
Brasília recursos para Três Cachoeiras

O prefeito de Três Cachoeiras, 
Flávio Raupp Lipert, cumpriu na 
última semana, uma agenda in-
tensa em Brasília em busca de 
melhorias e recursos para o mu-
nicípio. “Estamos lutando incan-
savelmente por um futuro pro-
missor para nossa população”, 
afirmou Flávio. 

No Ministério do Desenvolvi-
mento Regional, o prefeito tratou 
da continuidade da pavimenta-
ção no Morro Azul e em outras 
vias da cidade. “Essas medidas vi-
sam melhorar o acesso e a mobi-
lidade dos moradores, tornando 

as ruas mais seguras”, disse ele. 
No Ministério da Saúde, Flávio 

discutiu a possibilidade de au-
mentar a carga horária do Posto 
de Saúde, a fim de garantir aten-
dimento médico mais acessível e 
de qualidade para os munícipes. 
Além disso, buscou a liberação de 
recursos que serão destinados à 
melhoria e expansão das instala-
ções de saúde.

Em reunião na ANATEL, foi 
contemplado com três antenas 
de telefonia 4G, o que irá me-
lhorar significativamente o sinal 
em toda a cidade, fortalecendo a 

comunicação e impulsionando o 
desenvolvimento tecnológico da 
região.

Na oportunidade, o prefeito 
realizou ainda visitas nos gabine-
tes dos deputados federais Pedro 
Westphalen, Sanderson, Daniel 
Trzeciak e as irmãs Bayer. “Nes-
sas reuniões, articulei emendas 
para a construção de uma casa 
de cultura, visando promover a 
cultura local e o desenvolvimen-
to dos jovens”, garantiu Flávio, 
destacando ainda que continua-
rá trabalhando para melhorar a 
qualidade de vida das pessoas. 

Edmilson Schmidt empossado novo secretário da 
Agricultura, Pecuária e Pesca de Arroio do Sal

Edmilson Schmidt (Guti) as-
sumiu nesta semana a Secre-
taria da Agricultura, Pecuária e 
Pesca de Arroio do Sal. O pre-
feito de Arroio do Sal, Affonso 
Flávio Angst, (Bolão), oficia-
lizou a posse de Guti durante 
reunião em seu Gabinete. 

“Fico feliz com a posse do 
novo secretário, pois, se trata 
do começo de uma nova cami-
nhada, ampliando a atenção 
neste setor”, enfatiza Bolão. O 

prefeito também destaca que, 
com a recente criação desta 
Pasta, as políticas locais irão 
incentivar cada vez mais a pro-
dução de valores no âmbito da 
Agricultura e da Pesca. A nova 
Secretaria foi criada conforme 
Lei Nº 3.076/2023 – que altera 
a da Lei 2.429. Antes, as ati-
vidades de agricultura, pecu-
ária e pesca, faziam parte da 
Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente.

Durante a reunião, Guti se 
mostrou feliz e comprometido 
com a nova responsabilidade. 
Também compartilhou que, 
em breve, a sede própria da 
Secretaria será inaugurada. 
Enquanto isso, os atendimen-
tos acontecem junto a Secre-
taria do Meio Ambiente, na 
Avenida Arroio do Sal, 405. 
(TEXTO com Giuliane Giovanaz 
– FOTO Daniel de Matos -  AS-
COM PMAS)

Iniciada formação da segunda 
turma de Bombeiros Mirins em 

Dom Pedro de Alcântara
E com grande felicidade e senti-

mento de realização que o Corpo 
de Bombeiros Militar de Torres, 
em conjunto com a secretária de 
educação do município de Dom 
Pedro de Alcântara, anunciam que 

já iniciou a parceria firmada para a 
execução do Projeto Bombeiro Mi-
rim no município. 

Em sua segunda edição, estão 
sendo contemplados 32 alunos de 
Dom Pedro de Alcântara – entre 09 

e 12 anos. Durante o projeto, os 
estudantes receberão as mais di-
versas instruções dos profissionais 
do Corpo de Bombeiros,  que vão 
desde primeiros socorros até pre-
venção de acidentes domésticos.

Cidadãos em débito com a Pre-
feitura de Arroio do Sal poderão 
quitar suas dívidas com até 100% 
de desconto nos juros e multas. Há 
também opções de parcelamento, 
conforme categoria de enquadra-
mento dos débitos inscritos em 
dívida ativa. O devedor tem até 31 
de julho para requerer sua adesão 
ao Refis Municipal.

As negociações fazem parte do 
Programa de Estímulo a Regulariza-
ção Fiscal de Contribuintes do Mu-
nicípio de Arroio do Sal (Refis) de 
2023, conforme a Lei 3.102/2023, 
por meio da Secretaria da Fazenda. 

Segundo o prefeito Affonso 
Flávio Angts (Bolão), o Refis ofer-
ta ótimas condições para que os 
contribuintes possam regularizar 
seus débitos junto ao Município e 
evitar ajuizamento de processos 
judiciais. O secretário da Fazenda, 
Felipe Valim, explica que o Refis 
2023 abrange débitos de tributos 
municipais e outros débitos não 
tributários, inscritos em dívida ati-
va, ajuizados ou não, com exigibili-
dade suspensa ou não, que tenha 
ocorrido até 31 de dezembro de 
2022.

O pedido de adesão ao Refis 

deverá ser solicitado, preferencial-
mente, por meio do link: https://ar-
roiodosal.rs.gov./servicos-online/ 
, protocolo central/parcelamento 
de dívida ativa, até às 23:59Hs do 
dia 31 de julho de 2023. Para quem 
preferir, a adesão pode ser solicita-
da de forma presencial junto ao 
setor de arrecadação da Prefeitu-
ra, durante horário de expediente. 
O setor, situado na Rua Alegrete, 
Nº 111, atende de segunda a sex-
ta-feira, das 8h às 11h45min e das 
13h30min às 17h15min. Para mais 
informações, contate: (51) 3687-
3502 (WhatsApp).

ARROIO DO SAL - Contribuinte em débito com Município pode 
negociar dívida com descontos de até 100% de juros e multa

O número de pacientes que 
agendam o transporte para con-
sultas e exames fora do município, 
e não comparecem, vem aumen-
tando a cada dia, o que atrapalha 
a logística e impossibilita que outra 
pessoa se beneficie da vaga. Desta 
forma, a Secretaria de Saúde de 
Três Cachoeiras pede aos muníci-
pes que informem, até às 15h do 
dia anterior à viagem, o seu embar-
que. A confirmação pode ser feita 
na Secretaria ou por meio dos tele-
fones (51) 3667-1412; 3667-1413; 

3667-2225. Caso contrário, a vaga 
será substituída. 

A Secretaria comunica ainda que 
os agendamentos dos transportes 
de saúde devem ser realizados pre-
sencialmente na Secretaria de Saú-
de, de segunda a sexta-feira, das 
8h às 11h30 e das 13h30 às 17h, 
sendo sexta-feira apenas pela ma-
nhã. O paciente deve apresentar o 
comprovante de agendamento da 
consulta e/ou exame do hospital.  
(Por Ascom Prefeitura Três Cacho-
eiras)

Secretaria de Saúde de Três 
Cachoeiras clama que pacientes 
confirmem o uso do transporte
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Realizadas 222 castrações gratuitas para animais de 
pessoas em vulnerabilidade social em Arroio do Sal

Entre quarta e sexta-feira (dias 
10 a 12), a Secretaria de Meio Am-
biente de Arroio do Sal realizou a 
castração social de 222 animais 
domésticos de pessoas em vulne-
rabilidade social, além de animais 
abandonados e errantes do muni-
cípio. Os procedimentos foram re-
alizados pelo Instituto SOS Bicho 
Urbano de Passo de Torres/SC. Até 
o fim do ano, segundo o secretá-
rio de Meio Ambiente, Luiz Carlos 
Schmitt, o Município pretende re-
alizar a castração de, no total, 500 
animais.

A primeira etapa ocorreu nessa 
semana enquanto a segunda deve 
ser realizada entre setembro e 
outubro, somando mais 278 cas-
trações. “Desde 2017 temos essa 
parceria com o instituto”, conta 
Schmidt, que acrescenta: “prova-
velmente já atendemos mais de 
2.500 animais de Arroio do Sal e, 
é com muita alegria, que até o fim 
do ano vamos castrar estes 500 
(previstos na licitação). ”

O documento citado pelo se-
cretário prevê o orçamento de R$ 
100 mil para a execução dos 500 

procedimentos. Deste valor, R$60 
mil são de recursos próprios do 
Município e R$ 40 mil vieram de 
recursos estaduais da Secretaria 
de Justiça, Cidadania e Direitos 
Humanos, sendo que houve con-
trapartida da Prefeitura de R$ 8 
mil. “O total desse valor é a soma 
dos gasto de forma individual para 
cada animal, referente a R$200 
por procedimento”, explica Sch-
midt.

O prefeito de Arroio do Sal, 
Affonso Flávio Angst (Bolão), co-
memora o êxito deste quinto mu-

tirão: “nosso objetivo é melhorar 
o controle da população dos ani-
mais e reduzir os que vivem na 
rua abandonados e, por meio de 
iniciativas como esta, estamos 
conseguindo.” Para Bolão, não o 
se trata apenas de um problema 
social, mas, também, de saúde 
pública.

SEGUNDA ETAPA  - Entre os 
meses de setembro e outubro, 
será realizada a segunda etapa da 
5ª edição do Mutirão de Castra-
ção Social. A previsão, segundo 

o secretário do Meio Ambiente, 
é de que em Julho abra o perío-
do de inscrições para beneficiar 
mais 278 animais. Vale destacar 
que o benefício é destinado para 
animais que se enquadram nos se-
guintes critérios:

– Animais de famílias em ele-
vado grau de vulnerabilidade so-
cioeconômica, que necessitam 
de apoio para continuar com a 
guarda do animal; – Animais aban-
donados e errantes (Com infor-
mações de Giu Giovanaz – FOTO 
Daniel Matos -  Ascom PMAS)

O mutirão de castrações foi realizado pela Prefeitura de Arroio do Sal, sendo os procedimentos efetivados pelo instituto SOS Bicho Urbano. 
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Projeto de Lei cria Sistema Municipal de Cultura em Arroio do Sal

Está tramitando na Câmara 
de Vereadores de Arroio do Sal o 
Projeto de Lei 045/2023, de au-
toria do Poder Executivo (Prefei-
tura) que dispõe sobre o Sistema 
Municipal de Cultura do Municí-
pio de Arroio do Sal. Na prática se 
trata da criação do Sistema, que 
acaba também dando ao muni-
cípio mais praticidade para se 
adaptar às políticas públicas cul-
turais, tanto do âmbito estadual 
quanto e principalmente do âm-
bito federal. 

Pelo PL, o Sistema Municipal 
de Cultura de Arroio do Sal (SM-
CAS) visa proporcionar efetivas 
condições para o exercício da ci-
dadania cultural aos munícipes, 
além de estabelecer novos me-
canismos de gestão pública das 
Políticas Culturais.

O escopo de atuação do SM-
CAS está dividido em: I – diver-
sidade das expressões culturais; 
II - universalização do acesso 
aos bens e serviços culturais; III 
– fomento à produção, difusão 
e circulação de conhecimento e 
bens culturais; IV – cooperação 
entre os demais órgãos munici-
pais e entes federados, os agen-
tes públicos e privados atuantes 
na área cultural; V – integração e 
interação na execução das políti-
cas, programas, projetos e ações 
desenvolvidas; VI – complemen-
taridade nos papéis dos agentes 
culturais; VII - transversalidade 
das Políticas Culturais; VIII – auto-
nomia dos entes federados e das 
instituições da sociedade civil; IX 
– transparência e compartilha-
mento das informações; X – am-

pliação progressiva dos recursos 
contidos nos orçamentos públi-
cos para a cultura.

Conforme o PL, o Sistema será 
implementado e implantado pela 
Secretaria Municipal de Turismo, 
Esporte, Juventude e Cultura, 
que também faz parte afinal do 
próprio SMCAS. O Conselho Mu-
nicipal de Cultura também estará 
no bojo do sistema como instru-
mento de participação plural nas 
decisões do setor na cidade.  As-
sim como o Fundo Municipal de 
Cultura, criado e gerenciado para 
atender financeiramente a capta-
ção e uso de recursos aprovadas 
pelo Conselho Cultural local. 

O Projeto de Lei deve ir a de-
bate nas próximas sessões da Câ-
mara Municipal. Ele pode receber 
emendas que a seguir também 

terão de ser debatidas e votadas 
antes de entrar (ou não) no pro-
jeto da Criação do Sistema Muni-
cipal de Cultura de Arroio do Sal.

Mais detalhes do PL podem ser 

conferidos no site da Câmara de 
Arroio do Sal através do endereço 
eletrônico https://www.camara-
arroiodosal.rs.gov.br/tramitaco-
es/1/4593

Projeto Multiesportivo e Cultural (Promec) prestes a 
iniciar em Arroio do Sal

As inscrições para o processo de 
escolha dos membros do Conselho 
Tutelar de Três Cachoeiras se en-
cerram dia 25 de maio de 2023. Os 
interessados devem comparecer 
na sede da Prefeitura Municipal, 

das 8h às 11h30 e das 13h30 às 
17h, até essa data para fazer sua 
inscrição.

Foram abertas cinco vagas para 
a função pública de membro do 
Conselho Tutelar do município, 

para cumprimento de mandato de 
quatro anos, no período de 10 de 
janeiro de 2024 a 9 de janeiro de 
2028. Confira o edital completo no 
site da Prefeitura Municipal (www.
trescachoeiras.rs.gov.br)

Inscrições para Conselho Tutelar de Três 
Cachoeiras se encerra dia 25 de maio

Sistema serve para adequar a cidade às politicas públicas nacionais e estaduais do setor. Mas ajuda sobremaneira a criar a identidade do município

Festa do Pescador ( foto) é um exemplo de Cultura local 
que o sistema deve organizar quando implementado

Com Giuliane Giovanaz 
(Prefeitura Arorio do Sal)
_________________________

Secretaria Municipal da Educa-
ção de Arroio do Sal, com apoio 

da Secretaria do Turismo, Espor-
te, Juventude e da Cultura, inicia 
na próxima segunda-feira, dia 22, 
a 3ª edição Projeto Multiesporti-
vo e Cultural (Promec). Ao todo, 
580 alunos da rede municipal de 
educação se inscreveram para as 
550 vagas disponíveis.

O secretário-adjunto da Edu-
cação, Israel Irassochio, conta 
que a partir de hoje, as crianças 
recebem a informação de qual 
oficina irão participar. Contudo, 
explica que os alunos que não 
foram contemplados fazem par-
te da lista de espera. “Conforme 
houver desistência, vamos cha-
mando pela ordem de inscrição,” 

acrescenta.
As atividades para o contra-

turno deste ano, são: futebol, 
pingue pongue, atletismo, dança 
tradicionalista e banda marcial. 
De acordo com o secretário Isra-
el, as oficinas irão iniciar de for-
ma gradativa, a partir do dia 22 
de maio. 

Segundo o secretário-adjunto 
da Educação, Israel Irassochio, a 
partir da próxima semana, será 
divulgado nas escolas munici-
pais e, na sequência, aberto as 
inscrições para mais uma oficina 
do Promec: o Jiu-Jitsu.  Alunos 
da rede municipal de educação, 
do sexto ao nono ano, que têm 

interesse em participar, deverão 
preencher a ficha de inscrição 
que ficarão disponíveis nas insti-
tuições.

Confira quem são os oficinei-
ros da 3ª edição do Promec:

Futebol, Deivid Rosa e Mateus 
Martini
Pingue pongue, Cesar e 
Débora Lopes
Atletismo, Elton Dias
Dança tradicionalista, Milton 
Goulart
Banda marcial, Parla Macedo 
Germannn
Vai ter Jiu-Jitsu no Promec

Curso de aproveitamento dos alimentos é promovido 
em Três Cachoeiras

A Secretaria de Assistência 
Social em parceria com o Sindi-
cato dos Trabalhadores Rurais 
(SENAR/RS) promoveu um curso 
de aproveitamento integral dos 
alimentos, buscando reduzir o 
desperdício e incentivar a ali-
mentação saudável. 

A capacitação, ministrada 
pela professora Graziela Lourei-

ro, abordou temas como função 
dos alimentos, conservação e 
armazenamento, higiene, pre-
venção de acidentes na cozinha, 
recomendações para uma vida 
saudável, segurança alimentar e 
nutricional, além de muitas re-
ceitas. 

Durante a iniciativa, que era 
gratuita e aberta ao público, as 

participantes prepararam recei-
tas de bolos, panquecas, risotos, 
sorvetes, chimias, pasteis assa-
dos e biscoitos, aproveitando ao 
máximo frutas, legumes e horta-
liças, desde a polpa, as folhas, as 
cascas, talos e, em alguns casos, 
até as sementes.

O incentivo para a redução do 
desperdício é de suma importân-

cia. Estima-se que praticamente 
um terço de todo alimento pro-
duzido no Brasil vai para o lixo. 
Dados do IBGE mostram que a 
comida que se perde poderia 

sustentar 10 milhões de pesso-
as. O consumidor pode fazer sua 
parte aproveitando melhor os 
alimentos que compra. (FONTE – 
Ascom Pref. Três Cachoeiras)
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REDE LILÁS: Representantes de Torres participaram de 
reunião para discutir demandas do Litoral Norte

Na tarde desta quarta-feira, 17 de 
maio, aconteceu uma reunião da Rede 
Lilás na Assembleia Legislativa do Esta-
do para discutir as demandas do Lito-
ral Norte. O secretário da Assistência 
Social e Direitos Humanos, Fábio da 
Rosa, e a diretora do Centro de Refe-
rência da Mulher (CRM) Pricila Selau, 
Helvia Sanae Mano, acompanharam a 
reunião representando o município de 
Torres.

A reunião conduzida pelo promo-
tor, Vinícius Melo Lima, levantou as 
necessidades do Litoral para o com-
bate à violência contra mulher, e essa 
pauta continuará com futuras reuni-
ões em outras Instituições.

O secretário Fábio da Rosa mencio-
nou vários trabalhos realizados pela 
equipe do Centro de Referência da 

Mulher Pricila Selau e enalteceu os 
servidores comprometidos ao serviço 
prestados tanto na prevenção quanto 
ao trabalho de acolhimento e acompa-
nhamento das mulheres.

Possibilidade de parceria

Durante a reunião surgiu a opor-
tunidade de parceria com a Ulbra 
Canoas através dos docentes do Cur-
so de Direito, que tem o objetivo de 
proporcionar atividades que ajudará a 
desenvolver a autonomia e expansão 
da consciência das mulheres usuárias 
do CRM como:

1. Meditar, olhar para dentro – A 
meditação como uma técnica para di-
minuir a ansiedade, melhorar a regula-

ção das emoções, causando bem-estar 
mental.

2. O empoderamento através da 
leitura – Será feito uma roda de lei-
tura sobre livro A prateleira do amor, 
sobre mulheres, homens e relações. A 
leitura como uma forma de expandir o 
conhecimento.

3. Dança, expressando sentimentos 
– Será trabalhado a dança através da 
improvisação, a música irá conduzir o 
ritmo dos passos, trabalhando a auto-
estima, amor-próprio, coragem e con-
fiança através de novos movimentos 
para o corpo.

O CRM além do acolhimento, as-
sistência e acompanhamento das 

mulheres em situação de violência, 
possui trabalhos que proporcionam a 
independência financeira e emocio-
nal, pontuou a diretora Helvia Sanae 
Mano, e convida as mulheres a procu-

rar as oficinas e atividades no CRM, na 
sede Av. do Riacho 850 em frente ao 
antigo Torrense, ou por telefone (51) 
3626-9150 ramal 270 ou pelo WhatsA-
pp (51) 99456-1977.
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A ESTRUTURA DOS HOTÉIS NOS ANOS 1930/40 

Dando continuidade ao assunto da sema-
na passada… 

 
 Como dito na coluna anterior, as 
principais sociedades praianas na zona 
litorânea do norte do RS, a SAT, SACC e 
a SAPT, foram germinadas dentro dos 
hotéis de veraneio/turismo no final dos 
anos 1930.  
 Esses hotéis ofereciam, além de to-
da a infraestrutura de um hotel (daquela 
época, é claro), várias atividades de lazer 
em seus salões. Certamente essa como-
didade levou os frequentadores a ampliar 
as possibilidades de veraneio além da 
hospedagem em hotéis, surgindo as ca-
sas de veraneio e com elas a necessida-
de de melhorias na infraestrutura desses 
pequenos balneários. O que nos leva a 
crer que esses hotéis eram estabeleci-
mentos que supriam grande parte das 
necessidades desses turistas, tendo as-
sim, estruturas completas.  

A SAPT (Sociedade dos Amigos 
da Praia de Torres), no salão do Balneá-
rio Picoral (1936), a SAT (Sociedade dos 
Amigos de Tramandaí), nas dependên-
cias do Hotel Corrêa (1945),a SACC 
(Sociedade dos Amigos de Capão da Ca-
noa) no Hotel Riograndense (1945). As-
sim eram estes famosos hotéis: 

 
Balneário Picoral 
O Balneário Picoral, inaugurado em de-
zembro de 1915, era constituído por dois 
conjuntos de construções, todas em ma-
deira, o primeiro era o Salão de Refei-
ções, local de eventos sociais públicos, 

restaurante e recepção com capacidade 
para 500 pessoas, e outro, um grupo de 
pequenos chalés, conhecidos como o 
“quadrado do Picoral” que  serviam de 
acomodações para os hóspedes. Hoje 
ele poderia ser comparado a um Resort 
(local que oferece hospedagem, recrea-
ção e divertimento, esp. para pessoas em 
gozo de férias, tamanho o número de ser-
viços oferecidos. Além das quatro refei-
ções (café da manhã, almoço, café da 
tarde e jantar) o hotel oferecia sorveteria, 
cabeleireiro, bar, saraus, música ao vivo, 
guarda-vidas, entre outros. 
 
Hotel Corrêa 
Muito parecido com o Picoral, o Hotel 
Corrêa, em Tramandaí, inaugurado em 
1930, até na sua arquitetura se asseme-
lhava, sua sede principal era um sobrado 
construído, como de costume, em madei-
ra, com alpendre na frente, guarda corpo 
resguardando o avarandado no segundo 
pavimento, telhado de duas águas e co-
bertura de zinco. No seu anúncio dizia 
que possuía luz elétrica e “especial água 
de poço artesiano”, inclusive uma assea-
da cozinha e direção competente, ou se-
ja, era um hotel completo para aquela 
época. 

 
Hotel Riograndense 
A primeira sede do Hotel Riograndense 
era um edifício que já se destacava no 
conjunto, especialmente pelas suas pro-
porções em relação às outras constru-
ções. O Hotel Riograndense, de Alberto 
Mury, foi construído em madeira por Juca 

Valim e inaugurado em 1928, recebendo 
reformas posteriormente. Mais tarde, o 
novo proprietário, Ramiro Correa da Sil-
va, fez outra reforma, totalizando 23 cha-
lés de madeira, com novos quartos, e 
construindo um salão de refeições onde 
eram realizadas festas e bailes. A 99 me-
tros da beira mar, lá em 1927, iniciou a 
história do memorável hotel, na época 
muito modesto, de dois andares e de ma-
deira, como os chalés existentes na épo-
ca. Em 1930 ele passou por uma reforma 
e foram construídos 23 chalés de madei-
ra, e um grande salão, onde eram feitas 
as refeições. Ali aconteciam as festas de 
natal, carnaval e bailes, o hotel promovia 
também partidas de futebol e jogos de 
cartas. A principal atração para os hóspe-
des era o mar, mas era no salão do hotel 
que aconteciam as atividades que anima-
vam os veranistas. 

Esta é uma pequena homenagem 
a estes verdadeiros Resorts, pioneiros 
em quase tudo, e que deram suporte ao 
início do turismo e do veranismo nas 
praias do litoral norte do RS. 
 
Fonte: As  Sociedades Praianas na Arqui-
tetura Do Litoral Norte do RS. Disserta-
ção de Mestrado. Marione Denise Otto. 
https://gauchazh.clicrbs.com.br/cultura-e-
lazer/almanaque/noticia/2021/02/cama-de
-ferro-e-colchao-de-palha-como-eram-os-
primeiros-hoteis-de-capao-da-canoa-
cklbbx5os003t019mcgfxyil3.html; https://
www.rossiatlantida.com.br/hist%C3%
B3ria 
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